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12 «Карабах» заслужил овации
Агдамцы покидали «Бай-Арену» 
с высоко поднятой головой

3 Основываясь на принципы 
международного права
В Баку прошла 9-я трехсторонняя встреча 
глав МИД Азербайджана, Турции и Грузии

9 Язык вне закона
Азербайджанский по ту сторону Араза
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В отличие от разбитой фарфо-
ровой чашки, которую не-

возможно склеить, раны стран 
и народов залечиваются со вре-
менем, и ученые с политиками, 
собравшись в Баку, ищут пути 
преодоления эгоизма «гегемо-
нов» с ядерным оружием, да 
так, чтобы не навредить судь-
бам планеты. 

Президент Ильхам Алиев знает 
все про эту науку, и особенно, как 
воздействовать на забывающихся 
самодовольных, вместе с тем нера-
дивых политиков. 

Выступая на открытии XI Гло-
бального Бакинского форума на тему 
«Восстановление раздробленного 
мира», глава государства основа-
тельно прочистил мозги обитателям 
Елисейского дворца, в частности 
нынешнему президенту Франции 
Эмманюэлю Макрону, который во-
преки всем канонам международ-
ного права доказал, что его страна 
как бы была нейтральным сопред-
седателем Минской группы ОБСЕ, 
но до тех пор, пока «заморажива-

ла до лучших времен» карабахский 
конфликт, однако в ходе и особен-
но по итогам Отечественной вой-
ны маски были сорваны и полити-
ческий истеблишмент Парижа стал 
активным заступником нацистов 
и сепаратистов, оккупантов и ре-
ваншистов. Как следствие, спра-
ведливые нарекания Президента 
АР о вызывающей сожаление по-
зиции Франции, которая абсолют-
но противоречит позиции между-
народного сообщества, были вы-
несены на первые полосы ведущих 
информационных агентств. 

15 марта Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев принял бывшего мини-
стра иностранных дел Израи-
ля Ципи Ливни.

На встрече было затронуто зна-
чение XI Глобального Бакинского 
форума, подчеркнута важность уча-
стия в этом мероприятии многочис-
ленных гостей и увеличения коли-
чества представленных на нем меж-
дународных институтов.  

Была выражена уверенность 
в том, что форум будет способство-
вать укреплению международного 
сотрудничества.

Отмечалось, что Ципи Ливни 
традиционно участвует в Глобаль-
ном Бакинском форуме.

АЗЕРТАДЖ

Следуя традициям
Президент Азербайджана Ильхам Алиев принял бывшего министра иностранных дел Израиля

У планеты единая судьба
В Азербайджане обсуждают 
восстановление мирового порядка 

Глобальный Бакин-
ский форум призван 
стать международ-
ной площадкой, где 
формируется коман-
да, адекватно реа-
гирующая на вселен-
ские вызовы
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Притаскивание мифов в боль-
шую политику, чем увле-

каются многие политические 
лидеры и малоспособные го-
сударственные деятели, не спо-
собствует снятию напряжения 
и решению злободневных про-
блем. Наоборот, зловредное укра-
шательство мешает дееспособ-
ным силам в противостоянии 
кризисному шторму.

Тофик АББАСОВ,
политический обозреватель

Глобальная конфликтная си-
туация от формализма отдельных 
кругов и персон только усугубля-
ется в критичности. К тому же не-
которые маргиналы от большой 
политики придерживаются такти-
ки невоюющих участников тяже-
ло идущего процесса, чем прибав-
ляют проблемного потенциала к 

действующему положению вещей. 
В своей вступительной речи на 

открытии XI Глобального Бакинско-
го форума Президент Азербайджана 
Ильхам Алиев практически охватил 
весь круг серьезных дилемм, которые 
стоят перед человечеством планеты 
на важном переходном рубеже. На-
зывая вещи своими именами и ха-
рактеризуя их по достоинству и без 
прикрас, глава государства напра-
вил внимание как раз на те аспекты 
международной проблематики, ко-
торые требуют коллективного уча-
стия и сообразных инициатив. 

Парадоксальной особенностью 
переживаемого этапа является то, 
что большинство сообществ, чув-
ствуя тревогу, теряет веру в долго-
жданный перелом, способность жи-
вущих поколений изменить обста-
новку в позитивном ключе. 

Волевые усилия - всему голова
Президент Ильхам Алиев показывает достойный 
пример в достижении стратегических целей
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Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

В эти дни в столице Страны ог-
ней проходит XI Глобальный Бакин-
ский форум на тему «Восстановле-
ние раздробленного мира», органи-
зованный Международным центром 
Низами Гянджеви под патронатом 
Президента Азербайджанской Ре-

спублики Ильхама Алиева.
Официальный Баку в очередной 

раз на международной глобальной 
платформе смог послать готовые 
месседжи, способные пробудить 
тех, кто в силах разрешить много-
летние межэтнические конфликты, 
межцивилизационные кризисы и до-
стичь мира во всем мире.

Роман ТЕМНИКОВ,
«Бакинский рабочий»

В своем выступлении на откры-
тии форума Президент Ильхам Али-
ев заметил, что для достижения мира 
иногда приходится использовать во-
енный вариант, и привел в качестве 
примера ситуацию с армяно-азербайд-
жанским конфликтом который очень 

долго не мог найти свое мирное ре-
шение. Потеряв терпение, Азербайд-
жан решил вопрос военным путем: 
«Сейчас мы ближе к миру с Армени-
ей, чем когда-либо прежде. Никогда 
в истории независимости Южного 
Кавказа мир не был так близок, как 
сегодня. И это - результат второй 
Карабахской войны. 

Трусость и мелочность, за-
висть и нереализованные 

амбиции, помноженные на по-
пулизм нынешних «лидеров» 
коллективного Запада, сплошь 
и рядом сменили харизму и на-
стойчивость тех, кто когда-то 
имел смелость вести европей-
скую цивилизацию к прогрессу. 

Фидан САЛМАНЛЫ 

Ни за что не поверю, что Эмма-
нюэль Макрон обещал современ-
ным оружием, а затем и живой си-

лой помочь украинской армии, исхо-
дя из собственных убеждений, или 
что Джо Байден начал «крестовый 
поход против авторитаризма» из-за 
фундаментального неприятия этого 
явления. Причина проста - нет в ны-
нешних президентах США и Фран-
ции лидерских качеств, присущих 
тому же Франклину Рузвельту или 
Шарлю де Голлю, и это проявление 
системного кризиса, когда, напри-
мер, страны ЕС требуют наказать 
Венгрию за то, что ее правительство 
долгое время возглавляет всенарод-
но избранная политическая партия 

Фидес - Венгерский гражданский 
союз во главе с премьер-министром 
Виктором Орбаном. 

Сильные лидеры, и прежде все-
го президенты Ильхам Алиев и Ред-
жеп Тайип Эрдоган, пугают тех, кто 
привык к стадному чувству и к ис-
полнению распоряжений «сверху», 

а потому все серенькие и безликие 
организации типа ПАСЕ, ЕП, пря-
чущиеся за ширмой демократии, ис-
пытывают понятное чувство ревно-
сти к брутальным политикам, одного 
слова которых хватает для испол-
нения любых намеченных планов. 

Сплачивая гуманный мир
Участники Глобального Бакинского форума 
настроены на объединение усилий 
для решения вопросов глобального значения

Баку вновь в центре внимания мировой общественности. Мис-
сия, которую взял на себя Азербайджан после торжества исто-

рической справедливости на собственной земле, сегодня подвига-
ет нас, азербайджанцев, к более глобальным свершениям.
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Чужого не хотим, своего не отдадим
Азербайджану надо вернуть 
оккупированные восемь сел, 

но не соглашаться на обмен территориями

Сегодня завершает свою работу трехдневный XI Глобальный Ба-
кинский форум на тему «Восстановление раздробленного мира», 

который был организован Международным центром Низами Гянд-
жеви под патронажем Президента Азербайджана.

Слабеющий голос народа
О том, почему демократия стала 
разменной монетой центров силы 
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Перекресток 
путей
Полная модернизация БТК 
близится к завершению 

В декларации отмечается, что 15 
марта в Баку по приглашению ми-
нистра иностранных дел Азербайд-
жанской Республики Джейхуна Бай-
рамова при участии министра ино-
странных дел Турецкой Республики 

Хакана Фидана и министра иностран-
ных дел Грузии Ильи Дарчиашвили 
состоялась девятая трехсторонняя 
встреча глав МИД трех государств.

Далее в декларации говорится:
«Министры, отметив наличие 

прочных связей, основанных на 
дружбе и исторических узах, вза-
имном уважении и доверии;

Желая дальнейшего углубления 
сотрудничества на уровне страте-
гического партнерства во всех об-
ластях, представляющих взаимный 
интерес, включая политическую, 
экономическую, торговую сферы, 
мир и безопасность, сферы науки, 

технологий и культуры;
Принимая во внимание значи-

тельный вклад их государств в содей-
ствие миру, стабильности и развитию 
в регионе и взаимное стремление их 
народов продвигать эти намерения 
для совместного благополучия и без-
опасности в более широком регионе;

Бакинская декларация
Главы МИД Грузии и Турции выразили солидарность с Азербайджаном 
в вопросе восстановления освобожденных территорий

Обнародован полный текст Бакинской декларации, подписанной 
по итогам девятой трехсторонней встречи министров иностранных 
дел Азербайджанской Республики, Грузии и Турецкой Республики. 

 5



Хроника
2 Бакинский рабочий

суббота, 16 марта 2024 года www.br.az Бакинский рабочий

15 марта Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев принял президента Фон-
да Мюнхенской конференции 
по безопасности Вольфганга 
Ишингера.

Глава государства выразил удов-
летворение регулярным участием 
в заседаниях Мюнхенской конфе-
ренции по безопасности и прово-
димых в этих рамках дискуссиях.

Президент Ильхам Алиев отме-
тил, что в рамках его визита на Мюн-
хенскую конференцию по безопас-
ности в феврале этого года были об-
суждены вопросы сотрудничества 
между Азербайджаном и Мюнхен-
ской конференцией по безопасно-
сти в связи с COP29.

В ходе беседы были проведены 
обсуждения по организации в рам-
ках предстоящей в Азербайджане 
сессии COP29 отдельного меропри-
ятия Мюнхенской конференции по 
безопасности, посвященного кли-
матической безопасности и мирной 
повестке дня. 

Отметив, что в течение года Фонд 
Мюнхенской конференции по без-
опасности проводит мероприятия 
в различных регионах мира, Вольф-
ганг Ишингер передал приглашение 
на представление нашей страны на 
этих мероприятиях.

В ходе беседы была обсуждена 
региональная мирная повестка.

Президент Ильхам Алиев под-
черкнул, что Азербайджан являет-
ся инициатором мирного догово-

ра с Арменией, и фундаментальные 
принципы, составляющие основу 
мирного договора, были предложены 
именно азербайджанской стороной.

На встрече было отмечено, что 
COP29 будет служить мирной по-
вестке дня. Глава государства ска-
зал, что достигнутые договоренности 
о проведении COP29 в Азербайджа-
не - это именно те моменты, кото-
рые возникли на основе мирной по-
вестки дня. В этом контексте Азер-
байджан также приложит усилия для 
продвижения в рамках COP29 мир-
ной повестки в регионе. 

В ходе беседы состоялся обмен 
мнениями по вопросам, представ-
ляющим взаимный интерес.

АЗЕРТАДЖ

В интересах сторон
Президент Ильхам Алиев принял президента Фонда Мюнхенской 
конференции по безопасности Вольфганга Ишингера 

15 марта Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев принял председателя 
78-й сессии Генеральной Ас-
самблеи Организации Объе-
диненных Наций (ООН) Дэн-
ниса Фрэнсиса.

На встрече было выражено удов-
летворение сотрудничеством между 
Азербайджаном и ООН и различ-
ными ее структурами.

Дэннис Фрэнсис подчеркнул важ-
ность Глобального Бакинского фо-
рума, организованного Междуна-
родным центром Низами Гянджеви, 
и проводимых здесь дискуссий. Он 
высоко оценил вклад Азербайджа-
на в многостороннюю дипломатию 
и межкультурный диалог.

Гость передал главе государства 
поздравления в связи с проведением 
COP29 в нашей стране, подчеркнул 
важность созданного в этих рамках 
механизма «тройки», в который вхо-
дят Азербайджан, Объединенные 
Арабские Эмираты и Бразилия.

Поблагодарив за поздравления, 
Президент Ильхам Алиев сказал, что 
Азербайджан в рамках процесса COP29 
исходит из инклюзивного подхода, 
и механизм «тройки» в рамках COP 
создан впервые. 

В ходе беседы была подчеркну-
та приверженность Азербайджана 
мирной повестке дня, отмечено, что 
фундаментальные принципы, состав-
ляющие основу мирного договора, 

выдвинуты Азербайджаном, меж-
ду сторонами ведутся переговоры 
по тексту мирного договора. 

Глава государства отметил, что 
достижение консенсуса в Восточ-
ноевропейской группе по проведе-
нию COP29 в Азербайджане само по 
себе является неотъемлемой частью 
мирной повестки. Так, Азербайджан 
поддержал кандидатуру Армении на 
членство в Бюро СОР от Восточно-
европейской группы, а Армения - 
кандидатуру Азербайджана на про-
ведение СОР29, на взаимной основе 
были освобождены военнослужа-
щие, что является моментом, слу-
жащим мирной повестке дня. 

Президент Ильхам Алиев ска-
зал, что Азербайджан положил ко-
нец армянской оккупации, исполь-
зовав в соответствии со статьей  
51 Устава ООН право на самооборо-
ну, и в результате этого сегодня ре-
гион ближе к миру, чем когда-либо. 

На встрече состоялся обмен мне-
ниями по вопросам мин, глобально-
го изменения климата, сокращения 
водных ресурсов и другим актуаль-
ным вопросам повестки дня Гене-
ральной Ассамблеи ООН. 

Президент Ильхам Алиев под-
черкнул, что водные ресурсы Азер-
байджана формируются за пределами 
границ нашей страны, поэтому важ-
ны экологическая чистота трансгра-
ничных рек и сотрудничество между 
странами региона в этом контексте.  

Отметив, что в период оккупа-

ции Армения установила на терри-
ториях Азербайджана более милли-
она мин, глава государства сказал, 
что это препятствует восстанови-
тельно-строительным работам, про-
водимым на наших освобожденных 
от оккупации территориях, продол-
жает представлять угрозу для жизни 
людей. Подчеркнув, что Азербайд-
жан осуществляет постоянную де-
ятельность по устранению минной 
проблемы за счет национальных воз-
можностей, Президент Ильхам Алиев 
отметил важность поддержки меж-
дународного сообщества в этом во-
просе. Глава государства сообщил, 
что после освобождения наших тер-
риторий от оккупации в результате 
минных инцидентов погибли и по-
лучили ранения более 350 граждан.

В ходе беседы было отмечено 
успешное председательство Азер-
байджана в Движении неприсоеди-
нения, подчеркнуты инициативы на-
шей страны, связанные с определени-
ем гуманитарного разминирования 
в качестве новой Цели устойчивого 
развития в рамках Движения, а так-
же с мобилизацией международных 
усилий в этой сфере. 

На встрече была подчеркнута 
важность проведения в 2026 году 
в нашей стране в рамках сотрудни-
чества Азербайджана с института-
ми ООН такого важного меропри-
ятия, как Всемирный градострои-
тельный форум.

АЗЕРТАДЖ

В духе высокой дипломатии
Президент Ильхам Алиев принял председателя 78-й сессии  
Генеральной Ассамблеи ООН Дэнниса Фрэнсиса 

15 марта Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам Али-
ев принял администратора Про-
граммы развития Организации 
Объединенных Наций (ПРООН) 
Ахима Штайнера.

Ахим Штайнер передал поздрав-
ления по случаю проведения в на-
шей стране COP29 и председатель-
ства Азербайджана. Он отметил, что 
Программа развития ООН готова со-
трудничать с Азербайджаном в про-
ведении COP29.

Глава государства поблагодарил 
за поздравления.

Выразив удовлетворение сотруд-
ничеством между Азербайджаном 
и ПРООН в реализации Целей устой-
чивого развития, гость подчеркнул, 
что Программа развития ООН гото-
ва к тесному взаимодействию в ре-
ализации зеленого роста и цифро-
вой трансформации в соответствии 
с национальными приоритетами на-
шей страны в области устойчивого 
развития.

Информируя о стратегии разви-
тия Азербайджана до 2030 года, Пре-
зидент Ильхам Алиев сказал, что зеле-
ный переход является одним из при-
оритетных направлений для нашей 
страны. Глава государства отметил, 
что потенциал возобновляемой и «зе-
леной» энергии в нашей стране пре-
вышает 200 гигаватт, и в ближайшее 

время у Азербайджана появится воз-
можность производить 5 мегаватт воз-
обновляемых энергоресурсов. В этой 
связи он подчеркнул, что Азербайджан 
выступил с инициативой по форми-
рованию коридора возобновляемой 
«зеленой» энергии, соединяющего Ка-
спийское и Черное моря, и в этом на-
правлении осуществляется сотрудни-
чество со странами региона.

Глава государства заявил, что, не-
смотря на то, что Азербайджан явля-
ется страной-экспортером ископаемо-
го топлива, зеленый переход опреде-
лен как приоритетное направление.

Президент Ильхам Алиев подчер-
кнул, что наша страна обладает опы-
том привлечения иностранных инве-
сторов, добычи природных ресурсов, 
эффективного использования дохо-
дов от них, которые служат развитию.

Гость отметил, что опыт развития 
Азербайджана может быть интере-
сен и для других стран мира.

Ахим Штайнер сказал, что зеле-
ная трансформация Азербайджана 
полностью соответствует концепции 
проведения COP29, и пример нашей 
страны будет представлен междуна-
родному сообществу.

Президент Ильхам Алиев при-
гласил Ахима Штайнера на конфе-
ренцию COP29.

Гость с благодарностью принял 
приглашение.

На встрече было сообщено, что 

программа развития Азербайджана 
охватывает региональный транспорт-
ный коридор и Средний коридор, раз-
витие сельского хозяйства, туризма, 
обеспечение продовольственной без-
опасности, рациональное управление 
водными ресурсами и другие сферы.

В ходе беседы была затронута важ-
ность углубления сотрудничества меж-
ду Азербайджаном и ПРООН в раз-
минировании территорий, подчеркну-
то значение ежегодной конференции, 
проводимой в Баку совместно с ПРО-
ОН в этой сфере. Были обсуждены 
вопросы развития роли Азербайд-
жана в качестве регионального тре-
нингового центра по глобальному гу-
манитарному разминированию, ко-
торую он в настоящее время играет 
вместе с ПРООН.

Гость отметил, что ПРООН готова 
сотрудничать с Азербайджаном в сфе-
ре гуманитарного разминирования.

Было подчеркнуто, что с момен-
та освобождения азербайджанских 
территорий от оккупации более 350 
наших граждан погибли и получи-
ли ранения в результате взрыва мин, 
установленных армянами.

Коснувшись значения XI Гло-
бального Бакинского форума, Ахим 
Штайнер подчеркнул важность дис-
куссий, проводимых в рамках этого 
мероприятия.

АЗЕРТАДЖ

В соответствии  
с национальными приоритетами

Президент Ильхам Алиев принял администратора  
Программы развития ООН

Ваше превосходительство! 
Передаю Вам поздравления и наи-

лучшие пожелания по случаю переиз-
брания Президентом Азербайджан-
ской Республики. 

С нетерпением ожидаю дальней-
шего развития связей между Всемир-
ной торговой организацией (ВТО) 
и Азербайджаном, а также сотрудниче-
ства с Вами в вопросе членства Азер-
байджана в организации. В 2023 году 
Азербайджан вернулся за стол пере-
говоров для того, чтобы вновь акти-
визировать процесс членства в ВТО. 
Ваше лидерство сыграет очень важ-
ную роль в решении остальных во-
просов, которые можно урегулиро-
вать за 2-3 года. 

Учитывая стратегическое геогра-
фическое положение Азербайджана, 

соединяющего Европу и Азию, его 
членство в ВТО представляет боль-
шой интерес для организации и ми-
ровой экономики. 

Членство Азербайджана в орга-
низации одновременно внесет вклад 
в дальнейшую диверсификацию эко-
номики страны, еще большую адап-
тацию торговых связей между реги-
ональными партнерами на Кавказе 
и в Центральной Азии. 

Азербайджан, принимающий 
Конференцию ООН об изменении 
климата - СОР29, в 2024 году будет 
играть ведущую роль в многосторон-
нем сотрудничестве. С нетерпением 
ожидаю сотрудничества с Азербайд-
жаном и дальнейшего развития успе-
хов, достигнутых на СОР28, где был 
проведен специальный тематический 

день, посвященный роли торговли 
в сокращении влияния глобально-
го изменения климата. Надеюсь, что 
Азербайджан организует на СОР29 
День торговли, а Секретариат ВТО 
готов оказать Вам поддержку в его 
успешном проведении.

ВТО осуществляет более глубо-
кую интеграцию в многосторонней 
торговой системе, поэтому Вы може-
те быть уверены в ее приверженности 
укреплению международного сотруд-
ничества и поддержке Азербайджана. 

Ваше превосходительство, прошу 
принять мое высочайшее почтение. 

С уважением 
Нгози Оконджо-Ивеала,

генеральный директор  
Всемирной торговой  

организации

Президенту Азербайджанской Республики 
 Его превосходительству господину Ильхаму Алиеву 

Для достижения целей нового 
этапа развития важной задачей 
является успешная реализация 
Стратегии социально-экономи-
ческого развития на 2022-2026 
годы и Государственной про-
граммы социально-экономи-
ческого развития Нахчыван-
ской Автономной Республики 
на 2023-2027 годы.

Об этом сказал премьер-министр 
Азербайджана Али Асадов во вре-
мя обсуждения в Милли Меджли-
се отчета о деятельности Кабинета 
Министров в 2023 году.

«Будет продолжен процесс соз-
дания современной Армии и нара-
щивания потенциала национальной 

безопасности», - сказал он.
Среди главных задач - восстанов-

ление Карабаха и Восточного Зан-
гезура. В соответствии с I Государ-
ственной программой по Великому 
возвращению до 2026 года должно 
быть обеспечено переселение в род-
ные края 34 500 семей (140 тыс. че-
ловек), отметил премьер-министр.

«Карабах и Восточный Зангезур 
станут одними из новых драйверов 
развития ненефтяной экономики», 
- сказал он.

Али Асадов также отметил, что 
принятие Кодекса конкуренции и про-
движение государственно-частного 
партнерства создадут дополнитель-
ную основу для ускорения экономи-
ческого роста.

Кроме того, он подчеркнул, что 
одной из основных задач, поставлен-
ных главой государства перед пра-
вительством, является формирова-
ние высококонкурентного человече-
ского капитала. Для этого основным 
условием является содействие ин-
новационному современному обра-
зованию и науке, технологическо-
му развитию.

Геополитические процессы, про-
исходящие в мире, еще больше уве-
личат потребность страны в транс-
портной инфраструктуре. Принятые 
программы в этой области позволят 
расширить транзитно-логистический 
потенциал Азербайджана и стимули-
ровать транзитные грузоперевозки, 
добавил премьер-министр.

Цели намечены
Названы основные задачи правительства на предстоящий период
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Причина в том, что один из пяти 
постоянных членов Совета Безопас
ности ООН вместо того, чтобы быть 
беспристрастным арбитром и регу
лятором замирения, предпочитает не 
только занимать деструктивную пози
цию, поддерживающую одну из сто
рон конфликта, но и активно играть 
роль «нападающего» в команде не
угомонного и потерпевшего пора
жение агрессора, окрыленного пу
стыми обещаниями в стиле «загра
ница нам поможет». 

Глава государства особо подчерк
нул, что с самого начала 1990х го
дов отношения между двумя страна
ми развивались в позитивном русле. 
Было осуществлено много визитов 
на высоком уровне, налажены дело
вые контакты, 13 городов из каждой 
страны стали городамипобратима
ми. Однако начиная с октября 2020 
года официальный Париж предпри
нял пять попыток наложить санк
ции на Азербайджан посредством 
резолюций Совбеза ООН за «агрес
сию против независимой Армении», 
хотя средства объективного слеже
ния, в том числе, имеющиеся в на
шем распоряжении, доказывают, что 
боевые действия в рамках операции 
по освобождению оккупированных 
территорий велись исключительно 
на наших землях, не нанеся ущерба 
ни миллиметру юрисдикции сосед
него государства. 

К сожалению, увидев, что никто 
в НьюЙорке не поддержал эти поту
ги «христианского заступничества», 
политическое руководство Франции 
не унималось и попыталось прота
щить химерические плоды больно
го воображения в стенах Евросою
за, но и оттуда ей пришлось ретиро
ваться не солоно хлебавши. 

Обычно считается, что Европар
ламент и ПАСЕ «танцуют под дудку» 
Парижа, но и там надуманные резо
люции о «блокаде и голодных обмо
роках карабахских армян» были при
няты 6% депутатов, либо не знаю
щих реалий Южного Кавказа, либо 
подписавших «документ» в качестве 
услуги за услугу, а может быть, и за 
символический гонорар. 

Президент Азербайджана искус
но изобличил трусливую суть поли
тики Макрона, который не приемлет 
ни исторической правды, ни примата 
международного права, ни даже го
речи поражения. «К сожалению, по-
сле всего этого произошло то, что со-
вершенно не поддается нормальному 
пониманию, - во французском городе 
Эвиан, который раньше был побра-
тимом одного из городов нашей стра-
ны, совершен акт вандализма в от-
ношении памятника азербайджан-
ской поэтессе Натаван, а местные 
власти даже не попытались смыть 
краску или восстановить памятник. 
Они просто завернули его, и в та-
ком состоянии он оставался более 
двух месяцев, что является продол-
жением вандализма, но уже на высо-
ком политическом уровне. Наконец, 
мы настояли на том, чтобы стра-
на, претендующая на роль «мораль-
ного лидера», разрешила нашему по-
сольству доставить памятник в сад 
Азербайджанского культурного цен-
тра в Париже, где он и находится по 
сей день. Вот вам показательная ил-
люстрация двойных стандартов - 
Франция, которая намерена отпра-

вить войска в Украину, чтобы помочь 
ей восстановить свою территори-
альную целостность, неадекватно 
пытается наказать Азербайджан 
за восстановление собственной тер-
риториальной целостности»  так 
в присутствии ученых, политиков 
и общественных деятелей со всех 
континентов глава государства об
личил не отличающуюся в послед
ние годы конструктивностью дея
тельность официального Парижа. 

Так уж заведено, что на ставших 
традиционными ежегодных саммитах 
Президент Ильхам Алиев дает старт 
обсуждению самых насущных межре
гиональных и глобальных проблем. 
Например, в былые годы обсужда
лись глобальные перспективы после 
преодоления пандемии COVID19, 
вызовы и надежды для Евразии, пути 
устранения угроз энергетической без
опасности, интеграция и сотрудни
чество во имя мира в наиболее уяз
вимых регионах, растущая неспра
ведливость на планете, опутываемой 
нитями глобализации, трансформа
ция продовольственного и сельско
хозяйственного секторов для предот
вращения бедности и пр. И если гла
ва государства считает необходимым 
заявить о недопустимости хамско
го поведения одного из постоянных 
членов Совбеза ООН, это делается 
не только для того, чтобы унизить 
хулигана, а чтобы население плане
ты поняло, насколько прогнило все 
здание старого миропорядка, нуж
дающееся в капитальном ремонте, 
с торжеством принципов междуна
родного права и исторической спра
ведливости, без дешевых вкраплений 
«религиозной морали» и «христиан
ской культуры», дающих политиче
ским мародерам повод для варвар
ской интервенции. 

Есть еще один момент, касающий
ся исторических параллелей, кото
рый из этических соображений не 
стал затрагивать Президент Ильхам 
Алиев,  армяне ведь тоже во время 
оккупации осквернили и памятник, 
и даже могилу Натаван на террито

рии родового кладбища Карабахских 
ханов, так что французы и тут про
демонстрировали родство душ с се
паратистами и нацистами. 

Дух форума на тему «Восстанов
ление раздробленного мира» пред
полагает перевод самого формата 
сотрудничества с былой формулы 
«против кого дружим» к максимально 
доверительным отношениям на мно
госторонней основе. Пока участни
ки процесса развития международ
ных отношений не совсем понима
ют, как можно жить без деления на 
долгосрочные или даже ситуативные 
союзы, однако официальный Баку 
на собственном примере показы
вает, что это нормальная практика  
объединения интересов на взаимовы
годной основе, могущая стать тради
цией. И Глобальный Бакинский фо
рум призван стать международной 
площадкой, где формируется коман
да, адекватно реагирующая на все
ленские вызовы, умеющая отделять 
главное от второстепенного, уделя
ющая особое внимание обсуждению 
наиболее актуальных современных 
мировых проблем, где умудренные 
опытом политические деятели и ана
литики излагают свое видение ва
риантов возможного развития со
бытий и путей решения «горящих» 
вопросов. 

Еще один вывод из председатель
ства Баку в такого рода обсуждениях 
 необходимость превентивного вме
шательства экспертов в происходя
щие процессы, и война в Украине 
показала, что до беспредела рукой 
подать, когда в Совбезе, верховном 
органе ООН, нет авторитетного акса
кала, а два самых амбициозных чле
на организации пытаются показать 
остальным, кто «круче», хотя на са
мом деле обе стороны безнаказанно 
совершают военные преступления. 
Они считают, что «победителей не 
судят», но в итоге может и не быть 
никаких победителей. Так вот, Гло
бальный Бакинский форум, ставший 
естественной площадкой для поис
ка путей минимизации и устране

ния общемировых проблем, впол
не может дипломатично указать на 
недопустимость поведения, чревато
го катастрофой мирового масштаба. 

Статус участников и повестки 
форума позволяют говорить о нем 
как об универсальной дискуссион
ной платформе, занимающем высокое 
место среди ведущих международ
ных форумов. Более того, Глобаль
ный Бакинский форум перешагнул 
рамки таких авторитетных площа
док, как Давосский экономический 
форум и Мюнхенская конференция 
по безопасности. Потому что если 
круг охватываемых ими вопросов 

ограничивается мировой экономи
кой  Давосский форум и Мюнхен
ская конференция по безопасности, 
то Глобальный Бакинский форум  
объединяет в своей повестке дня бо
лее широкий спектр наиболее акту
альных вопросов мирового значения 
 политических, экономических, гу
манитарных, способствуя разработ
ке новых подходов в их решении.

Повестка дня XI Глобального Ба
кинского форума на тему «Восстанов
ление раздробленного мира» с уча
стием более 400 видных научных, об
щественных и политических деятелей 
из 68 стран предполагает проведение 
дискуссий по самым важным про
блемам. Кстати, успешное председа
тельство нашей страны в Движении 
неприсоединения в течение четы
рех минувших лет  еще один ры
чаг возможностей воздействия на 
глобальные процессы, так как фо
рум уже превратился в бренд меж
дународного значения, устойчивый 
меж региональный проект, надежную 
платформу, где, в том числе, встре
чаются десятки, хоть и бывших, но 
наиболее авторитетных глав госу

дарств и правительств. Обратите вни
мание, что в первую очередь это не 
«хватающие звезд с небес», но впол
не состоятельные страны, к мнению 
которых прислушиваются на меж
дународных площадках, а это зна
чит, что официальный Баку, являясь 
принимающей стороной обсужде
ний и председательствуя на них, уже 
автоматически повышает собствен
ный престиж, а заодно способству
ет укреплению хорошо смоделиро
ванной «мягкой» и «умной» силы. 

Форум уже привлек внимание ми
ровых лидеров. Так, в своем привет
ственном письме премьерминистр 

Великобритании Риши Сунак, поздра
вивший Президента Ильхама Алиева 
с проведением знакового мероприя
тия, заявил: «На Глобальном Бакин-
ском форуме Ваши гости могут по-
думать над закрепленными в Уставе 
ООН общими принципами и ценно-
стями, защищающими нашу общую 
безопасность и благополучие, но под-
вергающимися давлению по многим 
направлениям. В этот чувствитель-
ный и неопределенный для мира пери-
од мы ожидаем от Азербайджана ис-
пользования возможности, которая 
обеспечит стабильность и опреде-
ленность. Связи между нашими стра-
нами углубляются и расширяются 
в общих интересах, во имя благопо-
лучия и безопасности. Великобрита-
ния будет рядом с вами, чтобы под-
держать успешное проведение в конце 
2024 года в Баку мероприятия СОР29. 
Надеюсь, что к этому моменту вы 
достигнете прочного мира с Армени-
ей, и мы сможем приветствовать но-
вую эру партнерства и сотрудниче-
ства между двумя странами». 

Полное удовлетворение совмест
ной работой с правительством Азер

байджана выразили также специаль
но прибывшие в Баку в качестве по
четных гостей: генеральный директор 
Всемирной организации здравоох
ранения Тедрос Гебрейесус, верхов
ный представитель Альянса циви
лизаций ООН Мигель Анхель Мо
ратинос, заместитель генерального 
секретаря ООН по вопросам полити
ки Гай Райдер, исполнительный ди
ректор Программы ООН по населен
ным пунктам Маймуна Мохд Шариф, 
которые не только высоко оценили 
усилия национального правитель
ства в деле успешной организации 
СОР29, но и заявили, что все испол
нительные структуры ООН полно
стью поддерживают председатель
ство нашей страны в конференции 
и продвижении повестки климати
ческого финансирования. Также они 
выразили всеобщее мнение о том, 
что Глобальный Бакинский форум 
со временем превратился в одну из 
самых известных в мире платформ 
обсуждения, где по традиции пред
ставлены лучшие мозговые центры.

Впрочем, так и должно быть, если 
эти центры чувствуют себя комфорт но 
под личным патронажем Президен
та Ильхама Алиева, нацеливающего 
ведущие умы планеты на долгосроч
ный мир и сотрудничество, где нет 
места закулисным перешептывани
ям в ущерб интересам третьих стран. 
Примером такого отношения может 
служить часть выступления главы 
государства, посвященная предстоя
щему подписанию мирного соглаше
ния с соседней Арменией: «Мы име-
ли возможность достичь взаимопо-
нимания по итогам Отечественной 
войны 2020 года, однако вместо это-
го официальный Иреван настаивал 
на статусе несуществующей «нагор-
но-карабахской республики», проти-
воречащем принципу международ-
ного права, по которому в межгосу-
дарственном соглашении не должно 
быть места вопросам внутренней по-
литики. Более того, Армения не вы-
вела свой почти 15-тысячный воен-
ный контингент из оставшейся ча-
сти Карабаха, которая находилась 
не под нашим контролем, контра-
бандой переправляя в регион оружие, 
мины, боеприпасы. И в силу сложив-
шихся обстоятельств мы вынужде-
ны были провести специальную опе-
рацию по очищению наших земель 
от остатков сепаратизма и терро-
ризма. Сейчас, когда вопрос Караба-
ха закрыт, мы очень близки к миру, 
так как восстановлены историче-
ская справедливость и международ-
ное право, и теперь настало время 
положить конец враждебности в ре-
гионе. Главное, что почти все между-
народное сообщество выразило пол-
ное понимание наших действий и под-
держало их». 

В словах главы государства скво
зит надежда, что не за горами время, 
когда и Франция не будет исключе
нием, подающим «сигналы помощи» 
реваншистам, а станет вполне адек
ватным субъектом международно
го права, при условии, что с нее сле
тит налет непомерных амбиций «вер
шителя судеб христианского мира». 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

У планеты единая судьба

Глобальный Бакинский форум перешагнул 
рамки таких авторитетных площадок, 
как Давосский экономический форум и Мюн-
хенская конференция по безопасности
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15 марта в Баку прошла 9-я трех-
сторонняя встреча министров 
иностранных дел Азербайджа-
на, Грузии и Турции.

Выступивший со вступительной 
речью на встрече министр иностран
ных дел Джейхун Байрамов довел 
до внимания, что существующее ре
гиональное сотрудничество между 
Азербайджаном, Грузией и Турци
ей, опирающееся на исторически до
брососедские и дружественные от
ношения, опирается на фундамен
тальные принципы международного 
права, такие как территориальная 
целостность, суверенитет.

В этой связи было отмечено, 
что существующий диалог на вы
соком уровне между тремя страна
ми, межпарламентские связи, а также 
отношения между различными го
сударственными структурами вно

сят вклад в сотрудничество в рам
ках региональных и международ
ных платформ.

С удовлетворением было отмечено 
наличие взаимовыгодной повестки 
сотрудничества между Азербайджа
ном, Грузией и Турцией в сфере эко
номики, торговли, инвестиций, энер
гетической безопасности, транспорта 
и коммуникаций, сельского хозяй
ства, рационального управления во
дными ресурсами, высоких техноло
гий, туризма, гуманитарной и дру
гих областях.

Принимая во внимание потен
циал региона в области альтерна
тивной энергии, а также транспор
тнокоммуникационной сфере, была 
подчеркнута важность продолжения 
успешных энергетических проектов, 
соединяющих бассейны Каспийско
го и Черного морей, с инициативами 
в области «зеленой» энергии.

Министр Джейхун Байрамов под
робно проинформировал о текущей 
ситуации в регионе в постконфликт
ный период, работах по восстанов
лению и реконструкции, проводи

мых на освобожденных от оккупа
ции территориях, деятельности по 
разминированию, а также о норма
лизации отношений и мира между 
Азербайджаном и Арменией.

Подчеркнув, что после освобо
ждения азербайджанских земель от 
армянской оккупации, а также пол
ного восстановления суверенитета 
на всех наших территориях, появи

лась историческая возможность для 
мира в регионе, Дж.Байрамов от
метил в этом аспекте важность от
каза международного сообщества 
от шагов, побуждающих Армению 
к реваншистской риторике, а так
же поддержки прямых двусторон
них переговоров в рамках процес
са нормализации.

На встрече были обсуждены во
просы, вытекающие из нынешней 
повестки дня многостороннего со
трудничества между тремя страна
ми, перспективы регионального со
трудничества и другие двусторонние 
и многосторонние вопросы.

В заключение по итогам трехсто
ронней встречи была подписана Ба
кинская декларация, в рамках орга
низованной прессконференции ми
нистры выступили с заявлениями.

АЗЕРТАДЖ

Основываясь на принципы международного права
В Баку прошла 9я трехсторонняя встреча министров иностранных дел Азербайджана, Турции и Грузии
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О значимости Глобального фо-
рума, о тех самых важных месседжах 
и многом другом наш корреспон-
дент беседует с политическим обо-
зревателем, научным сотрудником 
Института развития и дипломатии 
Университета АДА, известной те-
леведущей Анастасией Лавриной.

- Баку на протяжении двух де-
сятков лет является важным цент-
ром проведения международных 
и глобальных мероприятий. Гло-
бальный Бакинский форум - одно 
из этих значимых мероприятий…

- XI Глобальный Бакинский фо-
рум на тему «Восстановление разд-
робленного мира» проходит в очень 
важное для всего мирового сообще-
ства время. Мы живем в эпоху гло-
бальных перемен и на этом фоне ви-
дим, как более сорока действующих 
и бывших глав государств и прави-
тельств выбирают Азербайджан для 
обсуждения текущей повестки дня 
и выработки совместных решений. 
Как отметил в своем выступлении 
Президент Ильхам Алиев: «Глобаль-
ный Бакинский форум сегодня сто-
ит в одном ряду с такими ведущи-
ми международными форумами, как 
Давосский всемирный экономический 
форум и Мюнхенская конференция 
по безопасности». 

А ведь это действительно так. 
Важная особенность форума в Баку 
- это то, что все его участники на-
строены на объединение усилий для 
решения вопросов глобального зна-
чения, в то время как на других пло-
щадках мы чаще наблюдаем споры 
и единоличный подход. 

- В чем главная особенность 
форума?

- Впервые за всю историю Гло-
бальный Бакинский форум прохо-
дит в условиях полного восстанов-
ления суверенитета и территориаль-
ной целостности Азербайджана. Мы 
- страна-победитель и это вызывает 
восхищение всех участников, ведь 
Азербайджан своими собственными 
силами восстановил историческую 
справедливость, действуя в рамках 
международного права. Долгие годы 
наша страна старалась урегулиро-
вать конфликт с Арменией мирным 
путем, полагаясь на объективность 
Минской группы ОБСЕ, ссылаясь 
на четыре резолюции СБ ООН, тре-
бующие незамедлительного вывода 
оккупационных сил, но бездействие 
мировых держав, открытая враждеб-
ная политика Иревана, сопровожда-
ющаяся постоянными провокация-
ми, не оставили выбора. Конф ликт 
пришлось решить военным путем. 
Но, в отличие от Армении, Азер-
байджан вел войну в рамках меж-
дународного и гуманитарного пра-
ва. О Великой Победе Азербайджа-
на во всем мире говорят и сегодня, 
спустя три с половиной года со дня 
окончания войны. Стараниями Вер-
ховного Главнокомандующего, Пре-
зидента Ильхама Алиева удалось 
решить один из самых застарелых 
конфликтов в мировой истории. 

- Невооруженным глазом виден 
фактор главы государства в кон-
солидации глобальных сил.

- Безусловно, для всех участников 
форума глава азербайджанского госу-
дарства Ильхам Алиев - это сильная 
личность, которая всегда добивает-
ся поставленных задач, а уверенная 
победа на недавних вне очередных 
президентских выборах, которые со-
стоялись 7 февраля, демонстрирует 
безоговорочную поддержку всего 
народа. Поэтому логично, что та-
кое грандиозное мероприятие со-
брало вместе столько высокопостав-
ленных личностей, готовых выслу-
шать предложения нашей страны, 

получше узнать о ситуа ции в реги-
оне и определить курс дальнейших 
совместных действий.

- Благодаря фактору личности 
Президента Ильхама Алиева мир 
принимает поствоенные реалии.

- С вами невозможно не согла-
ситься. Итоги 44-дневной Отече-
ственной войны осенью 2020 года, 
а также антитеррористические ме-
роприятия в сентябре 2023 года, ко-
торые навсегда стерли следы сепа-
ратизма в Азербайджане, приняли 
практически во всем мире. Лишь те, 
кто завидует успеху нашей страны 
и по этой причине отказывается при-

знавать факт того, что Президент 
Ильхам Алиев - это достойный ли-
дер мировой политики, стараются 
чинить препятствия на пути к ста-
новлению долгожданного мира на 
Южном Кавказе. Речь, конечно же, 
о Франции. Пятая республика дав-
но уже дискредитировала себя как 
объективного посредника, а прези-
дент Эмманюэль Макрон сделал все 
для сведения дипломатических от-
ношений между двумя странами на 
самый низкий уровень, чего не на-
блюдалось за всю историю двусто-
ронних отношений. 

- Чем, на ваш взгляд, объясня-
ется враждебное отношение Ма-
крона к Азербайджану?

- Истерия среди руководства Пя-
той республики началась еще в пе-
риод 44-дневной войны и с тех пор 
только набирает обороты. Разуме-
ется, не обходится без влиятельной 
армянской диаспоры во Франции, 
члены которой давно плетут свои 
лоббистские сети, ни на минуту не 
задумываясь о будущем самого ар-
мянского народа. Преследуя лич-
ные эгоистичные цели, армянская 
диаспора не стыдится привлекать 
на свою сторону крупных полити-
ческих деятелей, сенаторов, тем са-
мым гарантируя им голоса на выбо-
рах в обмен на продвижение анти-
азербайджанской политики. 

- Но армянская диаспора во 
Франции действует не первый год 
и не первое десятилетие...

- Да, многочисленная армянская 
диаспора во Франции активна уже 
долгие годы, и это никак не меша-
ло развитию сотрудничества между 
Парижем и Баку. Отношения стали 
ухудшаться именно во время прези-
дентства Эмманюэля Макрона, кото-
рый решил тем самым отвлечь вни-
мание французов от катастрофиче-
ской социальной и экономической 
ситуации в стране, от постоянно ба-
стующих фермеров и от своих се-
рьезных ошибок во внешней поли-
тике. Стремительно теряя влияние 
в бывших африканских колониях, 
Франция ищет повод закрепиться 
в других регионах, чтобы хоть как-то 

компенсировать серьезный кризис 
лидерства. Но, будь то в Восточной 
Европе, на Южном Кавказе или на 
Ближнем Востоке, вмешательство 
Франции приводит только к обо-
стрению ситуации. Стоит вспомнить, 
что все попытки Франции сформи-
ровать антиазербайджанскую коали-
цию и убедить Совет Безопасности 
ООН ввести санкции против Азер-
байджана, оказались тщетными. Не 
произошло этого и в Европейском 
Союзе. От отчаяния Париж решил 
начать войну с азербайджанскими 
памятниками культуры. Во фран-
цузском городе Эвиан был совер-
шен акт вандализма в отношении 
памятника азербайджанской поэ-
тессе Натаван. Из разговора с не-
которыми французами я поняла, 
что армянская диаспора в этом го-
роде незначительна, а значит, без-
действие мэрии и решение демон-
тировать с места, где располагался 
памятник, табличку «азербайджан-
ский сад», указание из Елисейского 
дворца, где давно уже преобладает 
мнение ультраправых исламофобов. 

- Кстати, неоколониализм и ис-
ламофобия - главные звенья ма-
кроновской Франции, не так ли?

- Абсолютно верно. Должна от-

метить, что Азербайджан не толь-
ко смог успешно разоблачить нео-
колониальную политику Франции 
в ХХI веке, вынести на поверхность 
страшные подробности из исто-
рии, но и умело доказал, что исла-
мофобия превратилась в государ-
ственную политику в этой стране. 
10 млн мусульман, проживающих 
сейчас в Пятой республике, посто-
янно сталкиваются с новыми вы-
зовами и угрозами. Их права грубо 
нарушаются, давление на мусуль-
ман усиливается. 

- Но кажется, Франции этого 
мало, она активно и открыто воо-
ружает Армению, тем самым нагне-
тает ситуацию в регионе, и все это 
направлено против Азербайджа-
на, неотъемлемой части тюркско-
го и исламского мира.

- К сожалению, должна конста-
тировать, что сейчас Франция взяла 
курс на милитаризацию Армении, 
об этом свидетельствуют появление 
там так называемой «гражданской 
миссии наблюдателей», собствен-
ных военных баз. Франция открыто 
стимулирует антиазербайджанскую 
и антироссийскую  политику. К со-
жалению, в Иреване так и не извлек-
ли уроков из печального прошло-
го. Становясь марионеткой в руках 
Франции, Армения не только ска-
тывается в долговую яму, ведь все 
оружие предоставляется не только 
в кредит, но и отрезает пути к регио-
нальной интеграции, наивно пола-
гая, что ее примут в Европейский 
Союз или в НАТО. 

Президент Ильхам Алиев очень 
правильно подметил, что Франция 
пытается наказать Азербайджан за 
восстановление собственной тер-
риториальной целостности. Одна-
ко, несмотря на все попытки Пари-
жа, в мире хорошо понимают, кто 
на самом деле выступает за форми-
рование более справедливого мира 
- Азербайджан во главе с Прези-
дентом Ильхамом Алиевым, и до-
казательств тому много, а XI Гло-
бальный Бакинский форум - одно 
из существенных.

- Благодарю за беседу.

Сплачивая гуманный мир
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Министр иностранных дел Азер-
байджана Джейхун Байрамов 
встретился 15 марта с турецким 
коллегой Хаканом Фиданом, на-
ходящимся с визитом в нашей 
стране для участия в 9-й трех-
сторонней встрече глав МИД 
Азербайджана, Грузии и Турции.

Как сообщили в Управлении 
пресс-службы Министерства ино-
странных дел Азербайджана, в ходе 
встречи один на один были обсуж-
дены перспективы развития суще-
ствующих союзнических отноше-
ний между двумя странами, а так-
же текущая региональная ситуация.

Джейхун Байрамов выразил удов-
летворение наблюдающейся динами-
кой в развитии азербайджано-ту-
рецких отношений, основанных на 
братстве и дружбе, в частности их 
выходом на новый уровень с под-
писанием Шушинской декларации, 
оформившей наши союзнические свя-
зей. Двусторонние союзнические от-
ношения проявляются в рамках ре-
гиональных и международных пло-
щадок и укрепляют нашу взаимную 
поддержку и солидарность.

Противоположная сторона была 
подробно проинформирована о теку-
щей региональной ситуации, процес-
се нормализации отношений и мир-
ном процессе между Азербайджаном 
и Арменией, а также предстоящих 
вызовах. Было отмечено, что наша 

страна полна решимости продвигать 
мирный процесс, несмотря на ны-
нешние трудности и вызовы, и мы 
уверены, что нормализация отно-
шений будет способствовать регио-
нальному миру и безопасности.

Министр Джейхун Байрамов так-
же коснулся вопросов, возникающих 
в связи с подготовкой к 29-й сессии 
Конференции сторон Рамочной кон-
венции ООН об изменении клима-
та (COP29), которая пройдет в на-
шей стране в этом году, и отметил, 
что COP29 создает новые возмож-
ности для сотрудничества.

Глава турецкого МИД Хакан Фи-
дан поблагодарил своего коллегу за 

высокое гостеприимство, а также за 
успешную организацию 9-й трех-
сторонней встречи министров ино-
странных дел Азербайджана, Грузии 
и Турции и выразил уверенность, 
что принятая в рамках встречи Ба-
кинская декларация будет способ-
ствовать развитию регионального 
сотрудничества. Пожелав успехов 
нашей стране во время председатель-
ства на COP29, министр Хакан Фидан 
подчеркнул, что Турция, как всегда, 
будет рада сотрудничать с братским 
Азербайджаном и в рамках COP29.

В ходе встречи были обсужде-
ны и другие вопросы, представля-
ющие взаимный интерес.

Мирный процесс необратим
Министры иностранных дел Азербайджана и Турции  

обменялись мнениями о региональной ситуации

15 марта министр иностранных 
дел Азербайджана Джейхун Бай-
рамов встретился с министром 
иностранных дел Грузии Ильей 
Дарчиашвили, находящимся с ви-
зитом в Баку для участия в 9-й трех-
сторонней встрече министров 
иностранных дел Азербайджа-
на, Грузии и Турции.

Как сообщили в Управлении 
пресс-службы Министерства ино-
странных дел, на встрече обсужда-
лись вопросы, вытекающие из повест-
ки дня двустороннего, а также мно-
гостороннего сотрудничества между 
Азербайджаном и Грузией, и регио-
нальная ситуация в постконфликт-
ный период.

Выразив уверенность в том, что 
дальнейшее развитие дружественных 
и добрососедских отношений между 
двумя странами внесет вклад в ре-
гиональное сотрудничество, сторо-
ны отметили значение контактов на 
высшем уровне и механизма поли-
тических консультаций в этом на-
правлении.

В частности, была подчеркнута 
необходимость использования имею-
щегося потенциала и успешной реа-
лизации совместных проектов для со-
трудничества в экономической сфере, 
в этом контексте говорилось о важ-
ной роли деятельности Совместной 
межправительственной комиссии 

между Азербайджаном и Грузией.
Подробно проинформировав про-

тивоположную сторону о региональ-
ной ситуации в постконфликтный 
период, инициативах Азербайджана, 
связанных с восстановлением и сози-
данием на освобожденных террито-
риях, а также мирных инициативах 
страны, Джейхун Байрамов сказал, что 
после урегулирования армяно-азер-
байджанского конфликта сложились 
благоприятные условия для укрепле-
ния регионального сотрудничества.

Вместе с тем глава МИД отметил, 
что вызовы, стоящие перед мирным 
процессом, в частности, проецирова-
ние рядом стран своей узкой полити-

ческой повестки дня на регион ока-
зывают негативное влияние на мир-
ный процесс.

Министр Илья Дарчиашвили по-
благодарил азербайджанскую сторону 
за успешную организацию 9-й трех-
сторонней встречи министров ино-
странных дел Азербайджана, Грузии 
и Турции и подтвердил заинтересо-
ванность Тбилиси в дальнейшем раз-
витии регионального сотрудничества 
в рамках данного формата.

На встрече также состоялся об-
мен мнениями по другим вопросам, 
представляющим взаимный интерес.

АЗЕРТАДЖ

Контакты необходимы
Джейхун Байрамов обсудил с грузинским коллегой двусторонние связи

Посол Азербайджана в Королевстве Швеция 
Заур Ахмедов встретился в Риксдаге с предсе-
дателем комитета по окружающей среде и сель-
скому хозяйству, членом комитета по междуна-
родным связям парламента Швеции Эммой Но-
рен, сообщает АЗЕРТАДЖ, 

На встрече состоялся обмен мнениями о нынеш-
нем состоянии и перспективах развития отношений 

между двумя странами. В ходе обсуждений основ-
ное внимание было сосредоточено на вопросах под-
готовки к 29-й сессии Конференции сторон Рамоч-
ной конвенции ООН об изменении климата - COP29, 
которая пройдет в Баку в ноябре текущего года, рас-
смотрены возможности взаимного сотрудничества 
между двумя странами в рамках этого престижного 
международного мероприятия.

Отдел политики

Точки соприкосновения
Баку и Стокгольм обсудили возможности взаимного  
сотрудничества в связи с COP29

Президент Государственной неф-
тяной компании Азербайджан-
ской Республики (SOCAR) Ров-
шан Наджаф встретился с Эспе-
ном Мехлумом, руководителем 
по вопросам исследований энер-
гетического перехода и регио-
нальной акселерации Всемир-
ного экономического форума 
(ВЭФ), и Рене Ван Хойсден, ру-
ководителем по вопросам неф-
тяной и газовой промышлен-
ности.

В рамках встречи представите-
ли ВЭФ были проинформированы 
о трансформации SOCAR из нефте-
газовой компании в международную 
энергетическую компанию и о других 
стратегических целях, определенных 
в Корпоративной стратегии до 2035 
года. Энергетический переход опре-
делен в качестве одного из приори-
тетных направлений развития ком-

пании, подчеркнута важность доку-
ментов, подписанных между SOCAR 
и международными компаниями-
парт нерами, и совместных шагов, 
предпринимаемых в этой области.

В ходе беседы было отмечено, что 
COP29, которую примет Азербайд-
жан, внесет важный вклад в шаги по 
борьбе с изменением климата.

Стороны рассмотрели возмож-
ности расширения сотрудничества 
между SOCAR и Всемирным эконо-
мическим форумом, обменялись мне-
ниями по вопросам цифровизации, 
декарбонизации, сокращения вы-
бросов метана, а также по другим 
вопросам, представляющим взаим-
ный интерес.

Вклад в борьбу с изменением климата
Представители ВЭФ проинформированы о стратегических целях SOCAR
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Акцентируя внимание на поло-
жении вещей на Южном Кавказе, где 
Азербайджан по-прежнему держит 
руку на пульсе региона и выступает 
гарантом безопасности и стабиль-
ности, глава государства обратил 
внимание представительной ауди-
тории на миниатюрную модель, ко-
торая вполне могла бы сойти за эта-
лон в решении многих планетарных 
проблем. 

Главная заслуга азербайджан-
ского политического руководства 
заключается в том, что он смог 
перебороть тревожные тренды 
и воссоздать основы нового благо-
приятного порядка. Не случайно  
Ильхам Алиев сослался на Арме-
нию, как на опасный источник рисков 
и тревожных вызовов. Нейтрализо-
вав взрывоопасный запал агрессивно 
настроенной страны, Азербайджан 
подвел черту под периодом жесткой 
конфронтации, вернув тысячам лю-
дей надежду на мирную и размерен-
ную жизнь. 

Не секрет, что Армения готови-
лась к долгосрочному противосто-
янию,  перманентной войне с Азер-
байджаном, видя в этом смысл своего 
существования. Если бы не железная 
воля азербайджанского Президента, 
который санкционировал контрна-
ступательную операцию в сентябре 
2020 года, безответственное армян-
ское руководство еще долго шло бы 
на поводу своих низменных хищни-
ческих инстинктов. 

Коль обстановка требует реши-
тельных действий, то нельзя мед-
лить. Не зря говорят, что Южный 
Кавказ завис над пропастью по вине 
агрессивной и радикально настро-
енной Армении. Официальный Баку 
не дал разгуляться милитаристским 
настроениям неадекватного сосе-
да и своевременно его осадил, что-
бы вывести, наконец, регион в про-
странство ясности. 

А в мире, как и в иных кризис-
ных ситуациях, соотношение слу-
чайностей и необходимостей посто-
янно меняется. Роль национальных 
элит заключается в том, чтобы не 
дать разгуляться случайностям, до-
вести их поток хотя бы до миниму-
ма. Азербайджанская власть в этом 
преуспела, продемонстрировав вы-
сокий прагматизм и завидную даль-
нозоркость. 

Это уже доказанный факт, что 
мир не первое десятилетие испы-
тывает острый дефицит политиче-

ских лидеров, успешных управлен-
цев, которые могли бы окольцевать 
проблемы стран и регионов и отли-
чились бы неформальным стремле-
нием к результативным действиям. 
Очень важно формирование кла-
стера руководителей первого ряда, 
чтобы обозначить фронт сопротив-
ления брожению и хаоса. 

Но в настоящее время движение 
за мир и согласие также нуждается 
в лидерах, в тех личностях, которые 
способны обеспечить самооргани-
зацию в борьбе с расползающейся 
неопределенностью. Четырехлет-
нее председательство Азербайджана 
в Движении неприсоединения (ДН) 
стало свидетельством осмысленно-
го подхода к актуальной повестке, 
когда десятки стран смогли объеди-
нить усилия для преодоления заско-
рузлых неурядиц и проблем в раз-
личных частях света. 

В поиске приемлемых алгорит-
мов для разных тревожных ситуа-
ций исключительную роль сыгра-
ла инициативность азербайджан-
ского лидера Ильхама Алиева. Его 
напор и творческий подход способ-
ствовали продлению каденции Азер-
байджана на посту председателя ДН. 
В этом глубокая символичность и за-
кономерность. Не случайно на по-
лях Глобального Бакинского фору-
ма ведущие персоны из мировой по-
литической элиты воздают должное 
лидеру Азербайджана, который за 
двадцать лет на посту руководителя 
страны удосужился инициировать 
важные и рациональные проекты, 
принесшие мир и спокойствие, до-
статок и спасение тысячам людей 
в разных уголках света. Достаточно 
вспомнить время глобальной панде-
мии, когда по призыву Президента  
Ильхама Алиева в мире было покон-
чено с вакцинной дискриминацией. 

Азербайджан в трудный момент 

оказал спонсорское содействие со-
рока странам мира, направив гума-
нитарную помощь в те государства, 
которые испытывали острый дефи-
цит в важных препаратах и меди-
цинских принадлежностях. То был 
высокий пример гражданственно-
сти, когда мудрый политик, представ 
в образе наднационального руково-
дителя, показал достойный пример 
планетарного мышления.       

Глобальный Бакинский форум 
остановил свой выбор на пробле-
ме, которая требует к себе безот-
лагательного внимания и участия. 
Мир продолжает раскалываться, и его 
необходимо буквально спасать. Го-
ворят, пожар лучше предупредить, 
чем потушить, и с этим трудно не 
согласиться. Так же и в мире обсто-
ит дело с тревожными тенденция-
ми и событиями. 

Воочию видно, как некоторые 
по-гегемонистски настроенные го-
сударства провоцируют конфликты 
вдали от пределов своих стран, за-
нимаются постыдным подстрека-
тельством, провоцируя безрассудные 
силы к опасным действиям. И если 
сегодня приходится отвечать на во-
прос, кто занимается раскольниче-
ством в большом мире, то ответ не 
заставляет себя долго ждать. 

К классическим разрушителям 
мирового порядка пристегнул себя 
французский президент Эмманю-
эль Макрон, которому неймется, не 

терпится зажечь огонь новой войны 
на Кавказе. Однако он трус и сла-
бак, боящийся своей тени, потому 
большей частью действует наобум.  

Ему все время хочется прослыть 
великаном большой политики, од-
нако на выходе его инициатив по-
лучается безрадостный результат, 
свидетельствующий о том, что ав-
тор политических вывертов явля-
ется настоящим карликом. 

Обещал посетить Украину, пое-
хать туда, однако ничего не сделал. 
Не помог, хотя обещал. В третий раз 
отложил поездку в Украину из-за 
страха. Печальный опыт Эмманюэля 
Макрона обнажает кризис полити-
ков высокого уровня на Западе. В ре-
зультате большими и влиятельными 
странами руководят люди, лишен-
ные политического чутья, которым 
не хватает смелости, принципиаль-
ности и решимости. Они избегают 
проблем и разговоров по существу, 
завидуют влиятельным политикам, 
стараясь подмочить их репутацию 
инсинуациями и фейками. 

Сейчас на дворе ответственная 

пора, когда необходимо идти навстре-
чу проблемам, чтобы их оседлать 
и нейтрализовать. В этом порыве 
здоровые силы обязаны расширять 
ряды и разворачиваться вдоль глав-
ных кризисных полей. 

Президент Ильхам Алиев в сво-
ей речи коснулся важного аспекта 
повседневности: «Говоря о между-
народной реакции, я, к сожалению, 
должен упомянуть позицию одной 
страны, которая абсолютно про-
тиворечит позиции международ-
ного сообщества. Это - Франция. 
Я очень сожалею об этом, потому 
что с начала 1990-х годов отноше-
ния между Азербайджаном и Франци-
ей развивались в позитивном русле. 
Было осуществлено много визитов 
на высоком уровне. Было много де-
ловых контактов, 13 городов из ка-
ждой страны заключили соглашения, 
назвавшись городами-побратимами.

Но реакция французского прави-
тельства на вторую Карабахскую 
войну и антитеррористическую опе-

рацию была абсолютно неадекват-
ной. Было предпринято пять попы-
ток вынести этот вопрос на рассмо-
трение Совета Безопасности ООН 
и наложить санкции на Азербайд-
жан за то, чего мы не делали, - мы 
не сделали ничего, противоречаще-
го международному праву. Все эти 
пять попыток провалились, посколь-
ку другие члены Совета Безопасно-
сти не поддержали их». 

Вот классический пример де-
структивного участия в междуна-
родных делах, и Президент Алиев 
доводит до внимания высокой ау-
дитории актуальную мысль о том, 
чего делать нельзя в международной 
практике. Быть на волне рациональ-
ности - это обязанность политиче-
ских лидеров вне зависимости от 
того, какой страной они руководят. 

Отношения, основанные на враж-
де и неприязни, никогда не прино-
сили и не принесут стабильности 
и размеренности сообществу. Это 
в порядке вещей, что в мире есть 
соперничество, однако сотрудни-
чества никто не отменял. Желание 
поддерживать диалоговую мораль, 
стараться преодолевать трудности 
сообща в обязательном порядке 
заканчивается успехом. Надо все-
го лишь желать примирения, не чу-
раться контактов. 

Во всем важном и неотложном 
должны главенствовать волевые уси-
лия. Азербайджан во главе со сво-
им лидером показывает достойный 
пример концентрации, где как раз 
воля и верность принципам играют 
непреходящую роль в достижении 
стратегических целей. Если мир рас-
колот, с этим необходимо бороться, 
находить пути и ресурсные возмож-
ности, наконец, формировать ши-
рокий фронт с энтузиастами из по-
литических кластеров разных стран 
и континентов. 

Баку, выступая в качестве орга-
низатора актуальных площадок на-
подобие Глобального Бакинского фо-
рума, показывает, что необходимо 
действовать в духе бесконфликтно-
сти и целенаправленно, аккумулируя 
энергию поколений и интеллектуаль-
ный ресурс светлых современников. 
Созидательная мощь здоровых сил 
способна на многое, и прежде все-
го она должна нейтрализовать злые 
намерения мировой деструкции. 

В этой данности и отображена 
основная суть месседжей и взгля-
дов участников XI Глобального Ба-
кинского форума, который состоял-
ся в нужное время в нужном месте.   

Волевые усилия - всему голова

Баку, выступая в качестве организато-
ра актуальных площадок наподобие Гло-
бального Бакинского форума, показывает, 
что необходимо действовать в духе бес-
конфликтности и целенаправленно, ак-
кумулируя энергию поколений и интеллек-
туальный ресурс светлых современников
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Осознавая вызовы, с которыми 
сталкиваются их страны, и возника-
ющие угрозы, не ограничивающие-
ся угрозами терроризма во всех его 
формах и проявлениях, кибератака-
ми и гибридными войнами;

Осознавая важность ускорения 
торговой и инвестиционной деятель-
ности для укрепления регионально-
го экономического профиля;

Отмечая важность регионально-
го сотрудничества как основополага-
ющего фактора устойчивого и силь-
ного экономического роста и разви-
тия в регионе;

Выражая солидарность с прави-
тельством и народом Азербайджана 
в усилиях по восстановлению и ре-
конструкции пострадавших от кон-
фликта территорий;

Выражая солидарность с турец-
ким народом, пострадавшим в резуль-
тате двух разрушительных землетря-
сений, произошедших в юго-восточ-
ном регионе Турции после последней 
трехсторонней встречи, 6 февраля 
2023 года, в результате чего погибли 
тысячи людей и еще тысячи получи-
ли ранения, а также в связи с серией 
террористических актов, совершен-
ных против Турции в течение послед-
них 6 месяцев;

Заявили следующее:
Подтвердили сильную и однознач-

ную поддержку суверенитета, терри-
ториальной целостности и неприкос-
новенности границ друг друга;

Приветствовали полное восста-
новление суверенитета и территориа-
льной целостности Азербайджанской 
Республики в пределах государственных 
границ и вновь выразили поддержку 
усилий правительства Азербайджан-
ской Республики по восстановлению 

и реконструкции в постконфликт-
ный период;

Вновь подтвердили свою под-
держку нормализации отношений 
между Азербайджаном и Армени-
ей на основе взаимного признания 
и уважения суверенитета, террито-
риальной целостности и неприкос-
новенности границ друг друга, выра-
зили уверенность в том, что скорей-
шее установление отношений между 
ними внесет важный вклад в реги-
ональную стабильность и безопас-
ность и откроет путь к полной реа-
лизации потенциала сотрудничества 
региона, в связи с чем была отмечена 
положительная роль Грузии и Тур-
ции как стран региона;

Подчеркнули важность Конвен-
ции Монтре и ее тщательного приме-
нения Турцией в процессе успешно-
го управления растущей эскалацией 
на Черном море;

Отметили важность незамедли-
тельного прекращения огня, кото-
рое приведет к остановке военных 
действий, неотложного, беспрепят-
ственного, устойчивого и достаточ-
ного снабжения гуманитарной помо-
щью Газы и восстановления реально-
го мирного процесса, направленного 
на установление прочного мира на 
Ближнем Востоке;

Еще раз отметили исключитель-
ную важность восстановления тер-
риториальной целостности и сувере-
нитета Грузии в рамках ее междуна-
родно признанных границ;

Подтвердили свою решимость 
укреплять сотрудничество в соот-
ветствии с международными и ре-
гиональными документами по борь-
бе со всеми формами и проявления-
ми терроризма, транснациональной 
организованной преступностью, не-
законным оборотом оружия, нарко-

тиков и их прекурсоров, торговлей 
людьми, контрабандой мигрантов, 
отмыванием денег, преступлениями 
против культурного и историческо-
го наследия и киберпреступностью;

Подчеркнули значимость шагов, 
предпринятых в направлении уси-
ления транзитного потенциала сво-
их стран, включая Транскаспийский 
Средний коридор Восток-Запад, ос-
нованный на железнодорожном со-
общении мультимодальный транс-
портный коридор, пролегающий по 
территории Азербайджана, Грузии 
и Турции, а также усилия по инте-
грации в международную транзит-
ную систему;

Акцентировали ключевую роль 
железной дороги Баку-Тбилиси-Карс 
(БТК) и проекта «Мармарай» в облег-
чении конкурентных перевозок меж-
ду Азией и Европой в рамках желез-
нодорожного Шелкового пути;

Отметили важность скорейше-
го завершения работ по восстанов-
лению, реконструкции и расшире-
нию участка БТК Марабда-Карцахи 
и полного ввода железнодорожной 
линии в эксплуатацию в 2024 году;

Подчеркнули необходимость раз-
вития транспортной и коммуника-
ционной инфраструктуры;

Приняли решение о расширении 
сотрудничества в сферах транспорта, 
торговли, «зеленой» энергии и низко-
углеродных технологий, а также в об-
ластях энергетики, контактов меж-
ду людьми, образования, социаль-
ного и культурного обмена, туризма 
и ИКТ, в том числе за счет улучше-
ния и укрепления воздушных, желез-
нодорожных, автомобильных и ре-
гиональных сообщений;

Подчеркнули стратегическое парт-
нерство в области энергетики и еще 
раз подтвердили свою полную под-
держку Южного газового коридора 
(ЮГК), а также энергетических про-
ектов, направленных на увеличение 
объемов природного газа;

Поддержали координацию дей-
ствий в области устойчивого роста, 
включая эффективное использование 
возобновляемых источников энергии;

Приветствовали сотрудничество, 
а также обмен знаниями и опытом в об-
ласти безопасности поставок, либе-
рализации энергетического сектора, 
создания и/или управления рынками;

Подтвердили устойчивое сотруд-
ничество в секторах экономики, пред-
ставляющих общий интерес, посред-
ством эффективных и результатив-
ных проектов;

Выразили готовность к дальней-
шему поощрению инвестиций в сфе-

ры, представляющие взаимный инте-
рес, а также к продолжению прямых 
контактов в этом направлении через 
деловые круги, торгово-промышлен-
ные палаты трех государств, а также 
промышленные и бизнес-ассоциа-
ции, включая изучение экспортно -
импортных возможностей и новых 
методов содействия экономическо-
му сотрудничеству;

Высоко оценили активное сотруд-
ничество государств, в том числе пу-
тем поддержки их соответствующих 
кандидатур в международных орга-
низациях;

Заявили о своем стремлении укре-
плять узы дружбы, братства и род-
ства между молодежью и спортсме-
нами стран посредством трехсторон-
них мероприятий и проектов;

Приветствовали избрание Азер-
байджанской Республики в качестве 
принимающей страны 29-й сессии 
Конференции сторон Рамочной кон-
венции Организации Объединен-
ных Наций об изменении климата 
(COP29), которая пройдет 11-22 но-
ября 2024 года.

Министры выразили глубокую 
признательность министру иностран-
ных дел Азербайджанской Республи-
ки Джейхуну Байрамову за успеш-
ную организацию встречи.

Стороны отметили важность ре-
гулярного проведения трехсторонних 
встреч и приняли решение о прове-
дении десятой трехсторонней встре-
чи в Турции в даты, которые будут 
взаимно согласованы в 2025 году».

Декларация была подписана ми-
нистрами иностранных дел Азербайд-
жана, Турции и Грузии.

АЗЕРТАДЖ

Бакинская декларация
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Проверка  
боеготовности

В Нахчыване  
прошли учения  

с использованием БПЛА

В Отдельной общевойсковой 
армии состоялись сборы с ко-
мандирами батальонов, ди-
визионов и их заместителя-
ми по системе командирской 
подготовки, сообщает Ми-
нистерство обороны.

На сборах, проведенных в це-
лях совершенствования теорети-
ческих знаний и практических на-
выков офицеров, укрепления их 
навыков в управлении подразделе-
ниями, основное внимание было 
уделено планированию и прове-
дению занятий по тактической, 
разведывательной, огневой, фи-
зической и строевой подготовке.

На занятиях с офицерами 
были отработаны такие вопро-
сы как важность новых требова-
ний, возникающих в современном 
общевойсковом бою, возможные 
проблемы в управлении, а так-
же аспекты, на которые следует 
обратить внимание при борьбе 
с беспилотными летательными 
аппаратами и малогабаритными 
квадрокоптерами.

Были проверены практические 
навыки привлеченного к сборам 
офицерского состава по физиче-
ской и строевой подготовке, при-
няты зачеты на знание руководя-
щих документов и топографии.

В заключение был прове-
ден анализ сборов, в ходе кото-
рых офицерам были даны пору-
чения по дальнейшему повыше-
нию уровня боевой подготовки 
и профессионализма подчинен-
ного состава, адаптации прово-
димых учений к условиям реаль-
ного боя и использованию техно-
логических инноваций.
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Очередное панельное заседание, 
проведенное во второй день XI 
Глобального Бакинского фору-
ма, было посвящено теме «Фи-
нансирование нашего выжива-
ния: климатическая справед-
ливость». 

Модератором заседания высту-
пил бывший вице-президент Все-
мирного банка по региону Восточ-
ной и Южной Африки Хафез Ганем.

Выступивший на заседании за-
меститель генерального директо-
ра Международной организации 
по миграции Угочи Дэниелс зая-
вил, что многие страны мира в на-
стоящее время страдают от послед-
ствий изменения климата. Особенно 
сильному воздействию подверже-
ны слаборазвитые и малые остров-
ные государства. В настоящее время 
3,6 миллиона человек проживают на 
чувствительных к климату террито-
риях. При этом больше всего стра-
дают молодые люди, люди с огра-
ниченными физическими возмож-
ностями, дети и женщины. По его 
словам, необходимо уделить внима-
ние уязвимым группам, страдающим 
от последствий изменения клима-
та. «Мы наблюдаем поток мигран-
тов по причине изменения климата. 
Во время пандемии COVID-19 они 
также были в числе главных постра-

давших. В настоящее время следу-
ет проявить глобальную солидар-
ность в борьбе с изменением кли-
мата. В результате создания Фонда 
для возмещения потерь и ущерба, 
наряду со снижением негативных 
последствий, вызванных изменени-
ем климата, мы сможем поддержать 
климатически уязвимые страны», - 
добавил он.

Председатель Совета старейшин 
Организации тюркских государств, 

бывший премьер-министр Турции 
Бинали Йылдырым указал на необхо-
димость устранения ущерба, причи-
няемого природным газом. Он под-
черкнул важность серьезного под-
хода стран к вопросам изменения 
климата. «Развитые страны нано-
сят наибольший ущерб природе. Кто 
должен за это платить? Кто должен 
нести ответственность за то, что-
бы сделать мир лучше? Нам необ-
ходимо найти ответы на эти и дру-

гие вопросы», - сказал бывший пре-
мьер-министр.

Выступивший далее первый заме-
ститель министра экономики Азер-
байджана Эльнур Алиев подчеркнул, 
что расширение чистой окружающей 
среды и усиление «зеленой» эконо-
мики являются основным вектором 
стратегии нашей страны. Констати-
ровав, что климатические изменения 
создают проблемы и трудности в сла-
боразвитых странах, Эльнур Али-
ев отметил: «Азербайджан входит 
в число стран со средним уровнем 
дохода, и мы обеспечиваем переход 
к «зеленой» энергии. В то же время 
освобожденные от оккупации тер-
ритории были объявлены зонами 
«зеленой» энергии. Мы превратим 
Каспийское море в экспортера ве-
тровой энергии. Мы хотим достичь 
успеха в сфере климатического фи-
нансирования без какой-либо дис-
криминации».

Генеральный директор UNESCO 
в 2009-2017 годах, покровитель Меж-
дународного научного совета, пред-
седатель правления Университета 
мира ООН Ирина Бокова заявила, 
что все начинается с образования: 

«Это фундамент. Путь к «зеленым» 
рабочим местам, которые меняют 
наш образ жизни, пролегает через 
образование. Мы должны усиливать 
наукоемкость каждого проекта».

Премьер-министр Бельгии в 2009-
2011 годах Ив Лотерм в своем высту-
плении довел до внимания, что вре-
мя работает против людей и в слу-
чае продолжения бизнес-сценария 
можно чего-то добиться.

Говоря о финансовом кризисе, 
вызванном изменением климата, 
бывший президент Маврикия Ами-
на Гуриб-Факим коснулась важно-
сти учреждения Фонда для возме-
щения потерь и ущерба с целью за-
щиты уязвимых стран от негативных 
последствий этой глобальной про-
блемы. Она подчеркнула значение 
установления отношений между го-
сударственным и частным сектора-
ми для достижения Целей устойчи-
вого развития.

Бывший президент Малави Джойс 
Банда рассказала о проблемах Аф-
рики. Она отметила, что организа-
ции и сообщества должны услышать 
голос Африки.

Выступивший на панельном за-

седании бывший премьер-министр 
Румынии Петре Роман подчеркнул 
значение обсуждения вопросов, свя-
занных с будущим мира. Он коснулся 
финансовых вопросов и рисков, свя-
занных с изменением климата. «Мы 
должны подумать об устранении ак-
тивных загрязнителей атмосферы. 
Долгосрочное устойчивое финанси-
рование позволит получить ожидае-
мые результаты. Чтобы достичь сто-
ящих перед нами целей, мы должны 
достойно справиться со своими ро-
лями», - добавил Петре Роман.

Глобальный лидер Всемирного 
фонда дикой природы (WWF) по во-
просам климата и энергетики, быв-
ший министр окружающей среды 
Перу и президент COP20 Мануэль 
Пульгар-Видал обратил внимание 
на необходимость участия мировых 
экономик в климатических дебатах 
и принятия коллективных мер.

В XI Глобальном Бакинском фо-
руме, стартовавшем 14 марта в сто-
лице Азербайджана, принимают уча-
стие представители большого числа 
стран и авторитетных международ-
ных организаций - свыше 350 деле-
гатов из более чем 70 стран мира.

XI Глобальный Бакинский фо-
рум 15 марта продолжил свою 
работу панельными заседаниями. 

Первое панельное заседание дня 
на тему «От хороших слов к хоро-
шим действиям: какие цели можно 
поставить перед COP29» прошло 
под модераторством председателя 
правления компании Fortescue Metals 
и Fortescue Future Industries Яна Ба-
дершнайдера. 

Выступивший на заседании ад-
министратор Программы развития 
ООН Ахим Штайнер отметил: «Мир 
с нетерпением ожидает нашей немед-
ленной реакции на изменение клима-
та. Азербайджан примет конферен-
цию COP29, которая будет способ-
ствовать шагам, которые необходимо 
предпринять в связи с изменениями 
климата. В преддверии COP29 нам 
необходимо привлечь финансы». 

Он добавил, что нужно выска-
зывать больше предложений для 
поиска мер по борьбе с изменени-
ем климата, в то же время мир дол-
жен прийти к согласию и действо-
вать коллективно.

«В 2024 году проблема измене-
ния климата нашла отражение в на-
циональных Целях устойчивого раз-
вития. Многие страны уже перешли 
к возобновляемой энергии», - ска-
зал Ахим Штайнер. 

Заместитель генерального дирек-
тора Организации промышленного 
развития ООН, управляющий ди-
ректор Директората по глобально-
му партнерству и внешним связям 
Фату Хайдара сказала, что на COP29 

предстоит решить очень сложные во-
просы. Одним из них является кли-
матическое финансирование. По ее 
словам, важно разработать механизм 
энергетического перехода, и част-
ный сектор также играет здесь важ-
ную роль. 

«В этом году среди приоритетных 
задач - предложение решений в об-
ласти промышленных технологий. 
Промышленная зона предоставляет 
опытные рабочие места», - подчер-
кнула она, добавив, что для реали-
зации стратегии борьбы с изменени-
ем климата важен фактор создания 
промышленной полиции в будущем. 
По ее словам, необходимо также уси-
лить потенциал инновационных ин-

ститутов и организаций и укрепить 
сотрудничество с частным сектором. 

Исполнительный директор Про-
граммы ООН по населенным пун-
ктам Маймуна Мохд Шариф сказала, 
что в результате изменения климата 
происходят природные катастрофы, 
приводящие к финансовым потерям. 
Она сообщила, что, по подсчетам, 77 
процентов выбросов парниковых 
газов приходится на города. Испол-
нительный директор добавила, что 
к 2050 году 70 процентов жителей 
Земли будут жить в городах. Несмо-
тря на то, что выделяются миллио-
ны долларов, борьба с изменением 
климата ведется без надлежащего 
планирования, но без правильного 

градостроительства нельзя достичь  
эффективных результатов.

«Верю, что COP29 позволит раз-
работать национальные планы дей-
ствий, которые, в свою очередь, вне-
сут свой вклад в программу-2030», 
- подчеркнула она.

Президент 73-й сессии Генераль-
ной Ассамблеи ООН Мария Фернан-
да Эспиноса выразила уверенность 
в том, что мирное соглашение меж-
ду Азербайджаном и Арменией бу-
дет подписано до окончания конфе-
ренции COP29. 

Подчеркивая роль проблемы из-
менения климата в геополитических 
вопросах, Мария Фернанда Эспиноса 
сказала: «Изменение климата являет-
ся не только экологической пробле-
мой, оно имеет политические и эко-
номические последствия». Она от-
метила, что на конференции COP29 
будут рассмотрены и эти вопросы, 
а также вопросы перехода к низко-
углеродной энергетике, финанси-
рования и экономической полити-
ки. Азербайджан, Бразилия и ОАЭ 
вместе координируют продолже-
ние работы.          

Генеральный директор Междуна-
родного агентства по возобновляемым 
источникам энергии (IRENA) Фран-
ческо Ла Камера отметил, что COP29 
является прекрасной площадкой для 
обсуждений: «Мы с нетерпением ждем, 
когда Баку примет это мероприятие. 

COP29 сыграет решающую роль в  
переходе к «зеленой» энергетике».

Президент организации Liberal 
International, бывший министр окру-
жающей среды Марокко, бывший 
специальный представитель этой 
страны по изменению климата Ха-
кима Эль Хаите отметила, что кли-
матическая конференция COP - это 
не только геополитический инстру-
мент, это - будущее человечества. 

«Мы можем все изменить, и мы 
должны сделать это для будущего 
нашей природы. Если политика не 
соответствует изменениям, мы ни-
чего не сможем сделать. Накануне 
каждой конференции COP предла-
гается быть оптимистом, но сегод-
ня мы должны быть более реали-
стичными. Нам нужны солидарность 
в этом вопросе и ответственность. 
Мы просим Азербайджан, чтобы кон-
ференция COP29 обеспечила про-
зрачность самых сложных вопро-
сов», - подчеркнула она. 

Выступивший на заседании пре-
зидент 26-й сессии Конференции сто-
рон Рамочной конвенции ООН об из-
менении климата (COP26) сэр Алок 
Шарма отметил, что человечество 
переживает конец эпохи традици-
онной энергетики. 

«Реальность такова, что изме-
нение климата влияет на всех нас. 
Страны должны объединиться и ра-
ботать вместе. У нас есть техноло-

гии, но средств недостаточно. Од-
ной из основных проблем являет-
ся привлечение средств, и для этого 
мы должны решить очень сложную 
задачу», - сказал президент COP26. 
Выразив уверенность, что климати-
ческая конференция, которая прой-
дет в Азербайджане, станет истори-
ческим событием, Алок Шарма под-
черкнул важность проведения COP29 
и сказал, что Азербайджан берет на 
себя судьбоносное обязательство.

Выступая на заседании, главный 
исполнительный директор COP29, 
заместитель министра энергетики 
Азербайджана Эльнур Солтанов со-
общил, что предстоящая климатиче-
ская конференция COP29 будет свя-
зана и с вопросами финансирова-
ния и создания единой платформы.

«Мы, как принимающая сторо-
на, уже начали активную подготовку 
к этому мероприятию. Переговоры 
помогут нам приобрести определен-
ный опыт, и мы будем представлять 
общественности полученный нами 
опыт. В повестку дня конференции 
COP29 включены самые разные во-
просы», - подчеркнул заместитель ми-
нистра. Он отметил важность обеспе-
чения непрерывности и последова-
тельности процесса, частью которого 
должен стать каждый, добавив, что 
таков подход Азербайджана.

Панельное заседание продолжи-
лась дискуссиями.

Очередное панельное заседа-
ние в рамках XI Глобального 
Бакинского форума 15 марта 
было посвящено теме «Здоро-
вье для каждого».

Модератором заседания высту-
пил бывший президент Болгарии Ро-
сен Плевнелиев.

Исполнительный директор  
Объединенной программы Организа-
ции Объединенных Наций по борьбе 
с вирусом иммунодефицита челове-
ка/синдромом приобретенного им-
мунодефицита человека (UNAIDS) 
Винни Бьянима заявила в своем вы-
ступлении, что как структуре ООН 
им необходимо исследовать причи-
ны и предотвращать заболевания.

«Азербайджан предпринимает 
важные шаги в этой области. Основ-
ное внимание уделяется вопросам по 
снижению уровня заражения, а так-
же смертельных случаев», - сказала 
исполнительный директор UNAIDS.

Заместитель генерального дирек-
тора Международного агентства по 
атомной энергии (МАГАТЭ) Нажат 
Мохтар рассказал о возможностях 
доступа онкологических больных 
к лечению.

Отметив, что инвестиции в здра-
воохранение являются инвестици-
ями в человека, Нажат Мохтар ска-
зал: «Тридцать стран мира не имеют 
никаких медикаментов, поэтому эти 

страны не могут лечить онкологиче-
ских больных. Эти пациенты могут 
продлить свою жизнь только в том 
случае, если они поедут на лечение 
в другие страны. Мы получили об-
ращения с просьбой о поддержке 
из 80 стран. В основном это стра-
ны Африки».

Говоря о важности проведения 
исследований в области  здравоох-
ранения, Нажат Мохтар сказал, что 
для этих целей выделяется недоста-
точно финансовых средств.

Министр здравоохранения Азер-

байджана Теймур Мусаев в своем 
выступлении подчеркнул, что кон-
цепция «Здоровье для каждого» име-
ет особое значение с точки зрения 
обеспечения безопасного возвраще-
ния бывших вынужденных пересе-
ленцев на родину в Азербайджане. 
Он сообщил, что в рамках I Госу-
дарственной программы по Вели-
кому возвращению правительство 
Азербайджана проводит беспреце-
дентные работы по реконструкции 
и восстановлению освобожденных 
от оккупации территорий. Мини-

стерство здравоохранения Азербайд-
жана совместно со Всемирной орга-
низацией здравоохранения начали 
проект психологической поддерж-
ки для здоровой интеграции насе-
ления на территориях, освобожден-
ных от оккупации.

«Мы вступаем в новую эру под 
названием «Здоровье для каждого». 
Это означает, что каждый из нас дол-
жен активно участвовать в приня-
тии ответственных решений, свя-
занных со здоровьем. Концепцию 
«Здоровье для каждого» не следует 
рассматривать как фундаменталь-
ную ответственность, возложенную 
только на правительства. Граждан 
следует поощрять к активному уча-
стию в программах здорового обра-
за жизни и разделению с правитель-
ствами ответственности за здоро-
вье», - добавил министр.

Подчеркнув, что чрезмерное за-
грязнение освобожденных земель 
минами и другими взрывчатыми ве-
ществами в период оккупации пре-
пятствует своевременной реализа-
ции мер, предусмотренных програм-
мой «Великое возвращение», Теймур 
Мусаев отметил, что после оконча-
ния второй Карабахской войны бо-

лее 350 граждан Азербайджана ста-
ли жертвами разрывов мин.

Бывший президент Хорватии Ко-
линда Грабар-Китарович отметила, 
что мировое сообщество движется 
от одной проблемы к другой. Заявив, 
что происходящие в мире войны за-
ставили человечество забыть о пан-
демии COVID-19, она подчеркнула 
важность быть готовыми к следу-
ющей пандемии, призвав не забы-
вать об этом.

Говоря о значении многовектор-
ного сотрудничества, Колинда Гра-
бар-Китарович также остановилась 
на роли информации и цифровиза-
ции в современном мире.

Бывший министр по делам се-
мьи и народонаселения Египта Му-
шира Хаттаб напомнила, что доступ 
к здравоохранению и образованию 
является правом человека.

«Каждая страна должна обеспе-
чить соблюдение этих прав и не до-
пускать неравенства. Не должно быть 
никакой дискриминации по признаку 
пола, религиозных убеждений, расы, 
физического состояния. Восстанавли-
вая права человека, мы можем восста-
новить раздробленный мир, поэтому 
мы должны построить, отслеживать 

и контролировать новую систему», 
- сказала Мушира Хаттаб.

Бывший премьер-министр Кыр-
гызстана Джоомарт Оторбаев, в част-
ности, подчеркнул, что Международ-
ный центр Низами Гянджеви сегод-
ня - это сложившаяся и действенная 
организация.

Говоря о том, что в настоящее вре-
мя мир живет с раздробленной, раз-
деленной системой здравоохранения, 
он остановился на мерах, которые 
принимаются для борьбы с такими 
заболеваниями, как COVID и тубер-
кулез. По словам Джоомарта Отор-
баева, человечество, похоже, живет 
в тени страха, однако весь мир дол-
жен консолидироваться, чтобы из-
бавить человечество от инфекцион-
ных заболеваний.

Выступая на заседании, бывший 
премьер-министр Молдовы Кирилл 
Габурич призвал мир расставить пра-
вильные приоритеты и наладить гло-
бальный диалог. «Пандемия COVID 
показала нам, какие мы хрупкие как 
человечество», - заявил он, отметив, 
что при распределении вакцин не со-
блюдался принцип равенства.

АЗЕРТАДЖ

Финансирование нашего выживания
На XI Глобальном Бакинском форуме обсуждена климатическая справедливость 

От хороших слов к хорошим действиям
На Глобальном Бакинском форуме обсуждены цели COP29

Время ответственных решений
Панельное заседание на XI Глобальном Бакинском форуме: «Здоровье для каждого»
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Это результат проведенной нами 
в сентябре прошлого года антитер-
рористической операции, которая 
длилась менее суток и навсегда по-
кончила с сепаратизмом в Азербайд-
жане, восстановив наш суверенитет 
и территориальную целостность».

О том, насколько близко подпи-
сание мирного соглашения между 
Баку и Иреваном, и многом другом 
в интервью газете «Бакинский ра-
бочий» рассказал отечественный 
эксперт, руководитель Аналитиче-
ского центра 3-rd View, востоковед 
Рауф Раджабов.

- Насколько мы действительно 
близки к миру, если учесть недав-
нее заявление главы МИД Арме-
нии Арарата Мирзояна, отметив-
шего, что между Азербайджаном 
и Арменией существуют определен-
ные проблемы, и по некоторым из 
них достигнута договоренность, но 
при этом подходы сторон по двум 
важным вопросам отличаются? 

- Мы действительно близки 
к подписанию мира с Арменией, 
о чем красноречиво говорит по-
слание премьер-министра Велико-
британии Риши Сунака участникам 
Глобального Бакинского форума. 
В данном обращении он полагает, 
что мир будет заключен до проведе-
ния в Азербайджане СОР29. Думаю, 
что британскому премьеру можно 
верить, ведь он обладает соответ-
ствующей информацией. Таким об-
разом, ожидания скорого мира не 
беспочвенны, наоборот, они име-
ют под собой серьезное основание. 
Во-первых, дело в том, что самопро-
возглашенной «НКР» уже нет - как 
в практической, так и в идеологи-
ческой плоскости. 

Во-вторых, армянская сторона 
уже отказалась от использования 
этого фактора на переговорах с азер-
байджанской стороной.  

В-третьих, переговорам уже не 
мешает и такой серьезный фактор, 
создававший определенные коллизии, 
как формирование некоего междуна-
родного механизма по обеспечению 
безопасности карабахских армян. 

Исходя из этого, как Баку, так 
и Иреван находятся в ситуации, 
когда отсутствуют вопросы, созда-
ющие балласт в переговорном про-
цессе. Но сохраняется один аспект, 
создающий серьезную напряжен-
ность, - это желание Армении ви-
деть в мирном договоре механизм 
его имплементации, что подразуме-
вает подписание мирного договора 
гарантами, и Евросоюзом в первую 
очередь. Кстати говоря, недавнее за-

явление, принятое Европарламен-
том, как раз подвело черту под тем, 
что ЕС серьезно намерен добиваться 
подписания в качестве гаранта ар-
мяно-азербайджанского мира. По-
нятное дело, что в лице гарантов уже 
не будет отдельно взятых Франции, 
Германии, равно как не будет Вели-
кобритании, США и России. Запад 
уже отказался от гранадской моде-
ли, где главную роль играли Фран-
ция и Германия. Сейчас упор дела-
ется на Евросоюз, поскольку Арме-
ния туда «интегрируется». Отсюда 
вывод: именно ЕС и должен быть 
гарантом мирного договора с точ-
ки зрения Запада. Европейцы пы-
таются решить эту коллизию путем 
оказания давления на официальный 
Баку, чтобы азербайджанская сторона 
согласилась видеть гарантом имен-
но ЕС. Именно с этой точки зрения 
было принято решение в ПАСЕ по 
азербайджанской делегации, а так-
же антиазербайджанские резолюции 
ПАСЕ и Европарламента. За всем 
этим стоит Еврокомиссия, где на-
деются, что смогут до конца теку-
щего года должным образом нада-
вить на Баку, и тогда договор будет 
подписан. 

- Но это в принципе невозмож-
но, так как Азербайджан против 
этого, и он не одинок, его поддер-
живает весь тюркский мир, Органи-
зация исламского сотрудничества 
(57 стран), Движение неприсоеди-
нения (120 стран). То есть большин-
ство государств мира нас поддер-
живают, и они верят, что Азербайд-
жан не сломить. 

- Более того, Президент Ильхам 
Алиев в своем выступлении на Гло-
бальном Бакинском форуме четко 
расставил приоритеты и акценты, 
подчеркнув, что именно территори-
альная целостность и суверенитет 
являются ключом к решению кон-
фликтов. Поэтому ЕС не сможет за-

ставить Азербайджан отказаться от 
части своего суверенитета.  

Второй важный вопрос, по ко-
торому мы расходимся с армянской 
стороной, - это вопрос возвраще-
ния представителей общины кара-
бахских армян на территорию Ка-
рабахского экономического района 
Азербайджана. Разумеется, Иреван 
рассматривает этот вопрос не с точ-
ки зрения принятия карабахскими 
армянами азербайджанского граж-
данства, наоборот, власти Армении 
хотели бы, чтобы карабахские ар-
мяне, которых и так остается все 
меньше и меньше в самой Армении 
(многие уже покинули ее), приня-
ли гражданство Армении, но те, 
что остались со своим «карабах-
ским» гражданством, переселя-
лись в Азербайджан, не принимая 
при этом азербайджанского граж-
данства. В этом вопросе европей-
цы снова показали свое истинное 
лицо, указав в последней резолюции 
Европарламента, что Азербайджан 
должен карабахских армян принять 
и расселить, но в резолюции ни сло-
ва не говорится о том, что они долж-
ны стать гражданами Азербайджа-

на, соблюдать Конституцию и дей-
ствующее законодательство страны 
проживания. Там указана необходи-
мость международного присутствия 
в Карабахском регионе. Именно это 
и является приоритетом в интере-
сах ЕС в вопросе урегулирования 
армяно-азербайджанских отноше-
ний. То есть ввести своих «наблю-
дателей» - их можно как угодно на-
зывать - на территорию Азербайд-
жана, что позволит Еврокомиссии 
реализовывать свои внешнеполи-
тические и внешнеэкономические 
концепции. И европейцы уже взя-
ли под контроль условную границу 
с Азербайджаном с армянской сто-
роны, и теперь они всеми правдами 
и неправдами хотят добиться раз-
мещения тысяч своих представите-
лей на территории Азербайджана, 
как на условной границе с Армени-

ей, так и в Карабахском экономиче-
ском районе.  

Но и этого Евросоюз не сможет 
добиться, так как Баку не пойдет на 
малейшее ущемление своего суве-
ренитета. Тем более что Баку 30 лет 
вел борьбу за восстановление свое-
го суверенитета над всей террито-
рией страны.  

- Азербайджан требует от Арме-
нии вернуть четыре неэксклавных 
села. Выполнит ли Иреван это тре-
бование или придется снова про-
водить спецоперацию?

- К сожалению, власти Армении 
сегодня находятся в полной зависи-
мости от Брюсселя, от ЕС. То есть 
если будет дана соответствующая 

команда Пашиняну из Брюсселя, то 
он пойдет на возвращение оккупи-
рованных сел. Тем более что в не-
давнем интервью Пашинян признал 
факт оккупации Арменией четырех 
неэксклавных сел Газахского района 
Азербайджана. Надо сказать, что эти 
села расположены буквально на ли-
нии условной границы и их освобо-
ждение в случае необходимости не 
составит большого труда. Если в сен-
тябре прошлого года азербайджан-
ские войска куда большую террито-
рию освободили менее чем за сутки, 
то на эти четыре села уйдет макси-
мум пара-тройка часов. Тем более 
что там почти нет мирного населе-
ния - только в одном селе из четырех 
проживают несколько десятков мир-
ных армянских жителей. Да и они, 
понимая уже складывающуюся си-
туацию, скоро уедут. Соответствен-
но, в этих селах в основном разме-
щаются подразделения ВС Армении.   

Однако именно стоящие за Па-
шиняном силы хотят создать такое 
напряжение на условной армяно- 

азербайджанской границе. Если пре-
мьер Армении признает территори-
альную целостность Азербайджана 
и оккупацию этих сел, то что ему ме-
шает их освободить? Мешают как раз 
его покровители в Евросоюзе, кото-
рым необходима эскалация на ли-
нии условной границы. Это позво-
лит обвинить Баку в агрессии, атаке 
на мирные села и, разумеется, ввести 
санкции против Азербайджана. То 
есть речь идет о подстрекательстве, 
намеренном провоцировании азер-
байджанской стороны на нападение.  

Еще одним важным фактором, 
мешающим возвращению оккупи-
рованных сел Газахского района, яв-
ляется географический. То есть эти 

села расположены в стратегически 
важном районе, позволяющем кон-
тролировать основную дорогу, свя-
зывающую Армению с Грузией. Есте-
ственно, что Иреван, а более всего 
Брюссель не хотят передачи контро-
ля над этими селами Баку. Более того, 
европейцы мечтают взять под свой 
контроль все стратегические марш-
руты на Южном Кавказе, в том чис-
ле на территории Армении и Азер-
байджана, тем более что региональ-
ным транспортным хабом является 
именно Азербайджан.   

- Как будет решаться вопрос экс-
клавных сел - возможен ли обмен 
территориями?

- Разумеется, эксклавные села не 
менее важны со стратегической точ-
ки зрения для Армении и ее хозяев 
в ЕС, так как помогают контроли-
ровать дорогу из Армении в Иран. 

С этой точки зрения, конечно же, 
Иреван хотел бы осуществить об-
мен территориями, чтобы не поте-
рять контроль над дорогой в Иран. 
Но зачем Баку отказываться от своих 

сел, контролирующих такую важную 
дорогу? В геополитике такое недопу-
стимо. Не думаю, что Азербайджан 
сам, по собственной воле откажет-
ся от сел, обладающих стратегиче-
ским значением и которые должны 
быть возвращены ему в соответствии 
с международным правом. Как гово-
рится, мы чужого не хотим, но и сво-
его не отдадим.  

Тем не менее ЕС давит на Арме-
нию с целью не возвращать Азер-
байджану эти села, а осуществить 
обмен территориями. Контролируя 
эти дороги, Брюссель желает реали-
зовать проект армянского перекрест-
ка. А без контроля над этими селами 
и дорогами армянскому перекрест-
ку не быть. В этом весь секрет По-
лишинеля. 

- Пашинян признал, что азер-
байджанская сторона права и на са-
мом деле территория Армении со-
ставляет не традиционные 29 800 
квадратных километров, а меньше. 
Он имел в виду территорию Арме-
нии за вычетом восьми оккупиро-
ванных сел? 

- Несомненно. Но это был специ-
ально сделанный вброс в информа-
ционное пространство, имевший две 
цели - явную и скрытую. Явная цель 
заключалась в том, чтобы посмотреть 
на реакцию армянского общества, 
политиков, экспертов. Скрытая цель 
- добиться обмена территориями.

В то же время, акцентируя вни-
мание на восьми остающихся под 
оккупацией азербайджанских се-
лах и возможности обмена терри-
ториями, Армения и ЕС делают все, 
чтобы не всплыли прежние земель-
ные вопросы. Я имею в виду пере-
дачу Армянской ССР части земель 
Азербайджанской ССР, которая име-
ла место в 20-е, 40-е и 50-е годы про-
шлого века. Ведь первые тысячи азер-
байджанских беженцев из Армении 
появились не в 1988-1990 годах, а за 
полвека до этого. 

Кроме этого, советское правитель-
ство так и не выполнило Карсский 
договор, не передало Азербайджану 
10 важных населенных пунктов на 
территории Армении, которые обя-
залось передать. 

Еще один фактор, который Ире-
ван так хочет протолкнуть с помо-
щью европейцев на переговорах по 
делимитации и демаркации грани-
цы с Баку, - это карты 1974-1975 го-
дов. Эти карты как раз позволяют 
Армении и ЕС реализовать свой вы-
шеуказанный план.

Чужого не хотим, своего не отдадим

Советское правитель-
ство так и не выполни-
ло Карсский договор, не 
передало Азербайджа-
ну 10 важных населен-
ных пунктов на терри-
тории Армении, кото-
рые обязалось передать
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На XI Глобальном Бакинском 
форуме на тему «Восстановле-
ние раздробленного мира» со-
стоялось последнее панельное 
заседание второго дня.

Дискуссии, модератором кото-
рых выступил бывший премьер-ми-
нистр Бельгии Ив Летерм, были по-
священы теме «Роль региональных 
военных и экономических альянсов». 

Выступая на 7-й панельной сес-
сии форума, президент Совета по-
печителей Фонда Мюнхенской кон-
ференции по безопасности Вольф-
ганг Ишингер отметил возможность 
предотвращения создания серых зон 
в странах: «Ряд институтов может по-
мочь нам предотвратить это. НАТО 
- военный союзник. Но его ведущей 
страной являются Соединенные Шта-
ты Америки. Еще одной крупной ор-

ганизацией является Организация 
экономического сотрудничества. 
Страны, входящие в эту организа-
цию, принимают решения на основе 
единой позиции. Однако в ООН это 
совсем не так. Что же касается Лис-
сабонского соглашения, то здесь не 
все так просто. Мы должны не до-
пустить, чтобы какая-либо страна 
осталась одна».

Бывший президент Латвии, со-
председатель Международного цен-
тра Низами Гянджеви Вайра Ви-
ке-Фрейберга рассказала о свободе 
и демократии - принципах, которые 
страны должны применять к своим 
гражданам.

Декан Чунъянского института фи-
нансовых исследований китайского 
Университета Жэньминь Ван Вэнь 
довел до внимания, что искусствен-
ный интеллект представляет угрозу 

для всего человечества. Он подчер-
кнул, что необходимо противодей-
ствовать передаче глобального управ-
ления искусственному интеллекту. 
По мнению Ван Вэня, в противном 
случае угрозы возрастут.

Говоря об азербайджано-китай-
ских связях, Ван Вэнь сказал, что Азер-
байджан является очень важным эко-
номическим партнером Китая. «Мы 
активно сотрудничаем в рамках про-
екта «Один пояс - один путь». Азер-
байджан является очень важной стра-
ной-партнером для нашего регио-
на», - сказал он.

Бывший президент Монголии 
Намбарин Энхбаяр отметил, что 
его страна выработала концепцию, 
согласно которой весь мир являет-
ся другом, и хочет оставаться в ней-
тральной позиции: «Крупные держа-
вы не выполняют своих обязательств. 

Это неправильный подход. Судьбо-
носные вопросы всего мира зависят 
от решения пяти стран. Нам ниче-
го не остается. Мы доверили свою 
судьбу лишь пяти странам, представ-
ленным в ООН. Считаю, что пра-
во вето должно быть отнято у пяти 
стран. ООН должна стать более от-
ветственным органом. Эта организа-
ция не должна выражать волю толь-
ко великих держав, она должна от-
ражать позицию всего мира. Пять 
государств, представленных в Со-
вете Безопасности, являются веду-
щими странами. Другие страны эко-
номически и в военном отношении 
зависят от них. Это приводит к не-
справедливости в многополярном 
мире. Механизм голосования, осно-
ванный на консенсусе, должен по-
ощряться во всем мире».

Главный исполнительный дирек-

тор и президент Американского на-
ционального комитета по внешней 
политике Сьюзан Элиот рассказа-
ла о деятельности Ассоциации госу-
дарств Юго-Восточной Азии (АСЕ-
АН). Она сообщила, что среди прио-
ритетных целей организации АСЕАН 
- содействие экономическому росту 
стран региона, социальному и куль-
турному развитию, а также обеспече-
ние мира и стабильности в регионе.

Бывший министр иностранных 
дел Израиля Ципи Ливни рассказа-
ла об израильско-палестинском кон-
фликте.

Бывший президент Хорватии Ко-
линда Грабар-Китарович заявила, 
что каждая страна хочет стать чле-
ном Европейского Союза: «Сегодня 
многие страны добились прогресса 
и хорошего образа жизни. В нашем 
регионе Босния и Герцеговина сде-

лала шаг в сторону Европы и нахо-
дится на пороге членства. А НАТО 
- это не вариант, это всего лишь во-
енный союз. Это организация, дей-
ствующая в соответствии с Уставом 
ООН. При этом НАТО нам не враг».

Бывший президент Литвы Даля 
Грибаускайте заявила, что, несмо-
тря на создание в свое время инфра-
структуры безопасности, фактически 
во многих организациях она была 
уничтожена: «На Ближнем Востоке 
мы уже наблюдаем упадок мудрого 
руководства и безопасности. А Ев-
ропа пытается заполнить пробелы 
в вопросах безопасности».

На этом дискуссии второго дня  
XI Глобального Бакинского форума 
на тему «Восстановление раздроблен-
ного мира» завершились.

АЗЕРТАДЖ

Искусственный интеллект - угроза человечеству
Последнее панельное заседание второго дня XI Глобального Бакинского форума было посвящено теме «Роль региональных военных и экономических альянсов»
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Кстати, если кто не помнит, сколь-
ко раз обсуждал Эмманюэль Макрон 
отправку войск в Украину, подсказы-
ваю: начиная с лета прошлого года 
семь раз официально с кабинетом ми-
нистров и каждый вечер сам с собой, 
пытаясь сравнивать себя с «ястре-
бами» НАТО, но он как был трусли-
вым «голубем» на финансовом небо-
склоне, так им и остался. Нынешние 
президенты африканских стран не-
спроста выгнали французские вой-
ска со своей территории - они по-
чувствовали психическую слабину 
и дрогнувшую «руку хозяина», а по-
тому решили укусить ее для нача-
ла, а затем откусить по самое плечо. 

Иными словами, если бы Макрон 
был номинальным президентом ка-
кой-нибудь заштатной страны на пе-
риферии, а не Франции, являющейся 
постоянным членом Совбеза ООН 
с ядерным арсеналом и серьезным 
игроком на геополитическом поле, 
с которым необходимо выстраивать 
ровные отношения, его давно свергли 
бы собственные граждане. Но сама 
страна пармезана не виновата в том, 
что ее возглавляют люди, которым не 
хватает смелости, решимости, прин-
ципиальности, избегающие диалога 
с более влиятельными политиками 
глобального масштаба. 

Впрочем, на всем географиче-
ском пространстве коллективного 
Запада существует серьезный кри-
зис лидеров. Причина проста - об-
щественно-политическое поле там 
давно занято воротилами бизнеса, 
которые поглотили все, включая не 
только экономику с финансовой си-
стемой, законодательную и судебную 
власть с органами правопорядка, но 
даже столь специфические отрасли, 
как государственные заказы в воен-
но-промышленном комплексе, реше-
ния правительства и президентов. 

История восхождения самого Эм-
манюэля Макрона началась в 2008 
году, когда он начал карьеру финан-
систа в банке Rothschild & Cie семьи 
Давида Ротшильда. За два года ра-
боты там будущий глава государ-
ства сделал головокружительную 
карьеру, пройдя путь от менедже-
ра до компаньона банка, по причи-
не коммуникабельности и умения 
нравиться руководству (это у него 
в крови, чему не учат даже в лучших 
вузах). С тех пор знаменитая семья 
в своих попытках управлять этой 

частью мира сделала ставку на Ма-
крона, как на собственную дистан-
ционно управляемую марионетку, 
начав последовательно выдвигать 
его на политические посты: в пра-
вительстве Франсуа Олланда он не-
ожиданно стал министром финан-
сов, а впоследствии, в 2017 и 2022 
годах - президентом страны мыль-
ных пузырей. 

Так что не удивляйтесь, глядя 
на цифры, - два года назад за него 
проголосовали 28% избирателей, 
а в качестве соперника во втором 
туре политтехнологи из лагеря дру-
гого известного миллиардера Джор-
джа Сороса подсунули ему местную 
националистку Марин Ле Пен, при-
ходом которой к власти обыватели 
пугают своих домочадцев. А вот па-
радокс: в 2022 году Макрона на выбо-
рах активно поддерживали мусуль-
мане (более 90% проголосовали за 
того, кто затем открыто объявил им 
войну), иные религиозные, нацио-
нальные и прочие меньшинства, что 
и обеспечило ему победу на выборах. 

Есть еще одна существенная «ме-
лочь» - у Эмманюэля Макрона, как 
у ряда других ведущих политиков 
коллективного Запада, нет детей, 
а женат он на своей учительнице, 
которая старше него на 24 года, и это 

еще не самый худший вариант, так 
как во власти ряда стран находятся 
и вовсе откровенные представите-
ли ЛГБТ, как принято мягко назы-
вать данную группу людей. И надо 
понимать, что в условиях «откры-
того общества» часть их откровен-
но признается в «нетрадиционной» 
ориентации, а многие, скорее всего, 
просто об этом не заявляют. И не-

удивительно, что подобные деятели 
последние десятилетия продвигали 
и дальше будут продвигать нетради-
ционные ценности на континенте, 
в том числе, смену пола даже у мало-
летних детей только на том основа-
нии, что трехлетний малыш смотрит-
ся в зеркало в маминых туфлях на 
высоких каблуках. А еще есть уроки 
сексуального воспитания в началь-
ных классах, вполне официальные 
утверждения, что педофилия - не бо-
лезнь, а лишь одна из форм физиоло-
гического влечения, наравне с дру-
гими нетрадиционными формами. 

И это только, так сказать, выс-
ший эшелон власти, не говоря про 
министров и их замов, а значит, речь 
идет о некой тенденции. Отсюда воз-
никает вопрос: почему это проис-
ходит с политической элитой евро-
пейских стран? Ответ лежит в пло-
скости понимания сути тамошней 

выборной системы: таких, как Ма-
крон, на политические посты про-
двигают не простые граждане, рас-
плачивающиеся за ипотеку в кредит, 
а те, кто может «найти» 30-50 млн 
евро на одну только предвыборную 
кампанию. А поскольку такая сумма 
за диваном не валяется, ответ очеви-
ден - электорат выбирает только из 
тех кандидатов, которых выдвига-
ют олигархи, то есть миллиардеры, 
финансирующие реализацию буду-
щих собственных проектов. 

Писатель Дуглас Мюррей выпу-
стил книгу под названием «Стран-
ная смерть Европы», где указывает: 
«Наш континент, или, по крайней 
мере, его лидеры решили покончить 
жизнь коллективным самоубийством, 
независимо от того, согласны ли ев-
ропейцы с этим. Здесь царит массо-
вая иммиграция и тотальная поте-
ря веры коренного населения в свои 
традиции и убеждения. Так что боль-
шинство людей, живущих сейчас на 
континенте, вскоре потеряют един-
ственное место в мире, которое пока 
можно назвать домом». 

Исчерпывающий ответ на проис-
ходящее дал Президент Ильхам Алиев 
на юбилейном Молодежном форуме 
два года назад. По убеждению главы 
государства, отлично, когда юноши 
и девушки впитывают знания и на-
выки в соответствии с современны-
ми требованиями, предъявляемыми 
целым рядом промышленных рево-
люций, но и патриотизм никто не 
отменял - это именно то чувство, 
которое ни при каких обстоятель-
ствах не позволит предать Родину. 
«Сохранение национально-духовных 
ценностей - не только наш мораль-
ный долг перед предками, но и чув-
ство первой необходимости, которое 
обязательно для того, чтобы навеч-
но сохранить независимость стра-
ны, защитить ее от внешнего вли-
яния и не разорвать духовные узы 
между поколениями. Это основа на-
шей идентичности, без которой нет 
государственности», - искренне на-
путствовал Президент будущих ли-
деров национального строительства. 

Может быть, именно поэтому за-
падные политики завидуют таким 
лидерам, как Ильхам Алиев, кото-
рые, проводя независимую политику, 
ставят национальные интересы пре-
выше всего, в отличие от Макрона 
понимая степень пагубности чуждо-
го влияния на чувствительную мен-
тальность автохтонного населения. 

Слабеющий голос народа

Писатель Дуглас Мюррей:

Наш континент (Европа), или, по крайней 
мере, его лидеры решили покончить жизнь 
коллективным самоубийством, независи-
мо от того, согласны ли европейцы с этим
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Потерпев политическое фи-
аско в Африке, президент 

Франции Эмманюэль Макрон 
попытался было, используя Ар-
мению, протиснуться на Юж-
ный Кавказ, но не тут-то было, 
Баку дал ему по шапке. И тогда 
Макрон решил, что сможет по-
править свою репутацию через 
громкие заявления по Украи-
не. Однако…

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

На прошлой неделе он пригласил 
своих предшественников Николя Сар-
кози и Франсуа Олланда в Елисей-
ский дворец, дабы убедить их высту-
пить единым фронтом против Рос-
сии на стороне Украины.

Эксперты и аналитики все боль-
ше сходятся во мнении о том, что 
Макрон, исходя из своего безвы-
ходного положения, начал исполь-
зовать новые для него политтехно-
логии. И первое, что заметили они, 
- это то, что в вопросе войны в Укра-
ине он использует принцип «страте-
гической двусмысленности», кото-
рым стал часто размахивать.

На днях в интервью местным ме-
диа, говоря о ситуации в Украине, 
Макрон использовал эту концепцию, 
чтобы оправдать свои комментарии 
по поводу возможной отправки за-
падных войск в поддержку Киева.

По случаю организованных во 
вторник, 12 марта в Национальной 
ассамблее дебатов о поддержке Фран-
цией Украины глава депутатов-со-
циалистов Борис Валло, как и дру-
гие оппозиционные лидеры, жест-
ко осудил решение президента по 
российско-украинскому конфлик-
ту, в частности его заявление о том, 
что нельзя «исключать» отправки за-

падных войск в страну, находящу-
юся в состоянии войны с Россией.

Этот принцип «стратегической 
двусмысленности» и он давно изве-
стен истории военного дела, тесно 
связан с ядерным сдерживанием и яв-
ляется основным принципом любой 
конфронтации с иностранной дер-
жавой. Заключается он в сохранении 
неопределенности относительно ха-
рактера ответа. Конкретно это озна-
чает, что мы ничего не исключаем, 
что мы не запрещаем себе исполь-
зовать то, что мы сочтем нужным.

Таким образом, Макрон оставля-
ет неясным, когда отправит в Укра-
ину войска или применит ядерное 
оружие. Реальный вопрос касается 
первого применения ядерного ору-
жия, т.к. это гораздо сложнее, по-
тому что может привести к ответу 
со стороны ядерной державы или 
резкому неодобрению со стороны 
международного сообщества. На-
пример, Китай заявил в своей воен-
ной докт рине, что он не будет при-
менять ядерное оружие первым. Но 
со своей стороны Франция в лице 
Макрона предпочла сохранить эту 
двусмысленность. 

Вполне возможно, что Эмманю-
эль Макрон таким образом пытался 
ужесточить свою речь по отношению 
к Москве после того, как в октябре 
2022 года заявил на канале France 2, 
что «фундаментальные интересы» 
Франции не будут поставлены под 
угрозу в случае российской ядерной 
атаки на Украину. Поэтому он поспе-
шил исправить свою ошибку, за ко-
торую его критиковали, своими по-

следними «громкими» заявления-
ми. Но получилось с точностью да 
наоборот.

Проблема с речью Макрона еще 
и в том, что он систематически на-
целивается на несколько аудиторий. 
Возможно, он хотел послать еще один, 
но более «брутальный» сигнал Рос-
сии или сигнал поддержки Украи-
не, но он не учитывает, что это так-
же влияет на общественное мнение 
в самой Франции. В результате посла-
ние Макрона вышло весьма запутан-
ное, поскольку некоторые партнеры 

Франции его не одобряют.
Президент Франции старается 

сыграть роль посредника и лиде-
ра в разрешении украинского кон-
фликта. Опираясь на опыт и взгляды 
бывших президентов, Макрон стре-
мится «обогатить» внутриполити-
ческие дебаты и консолидировать 
французскую стратегию. Как у него 
это получается, тема другого разго-
вора. Однако если бы Макрон в сво-
их действиях был искренним и неам-
бициозным, то такой инклюзивный 
подход мог бы не только укрепить 

позиции Франции на международ-
ной арене, но и вдохновить другие 
страны принять аналогичный под-
ход перед лицом глобальных кри-
зисов. Но это не в стиле Макрона.

Своим дилетантским поведением 
Эмманюэль Макрон не может най-
ти партнеров для поставок в Укра-
ину дальнобойного оружия и воен-
ного персонала. Судя по всему, идея 
нынешнего президента Пятой ре-
спублики заключалась в том, что-
бы объявить в Киеве не только о но-
вых поставках французского оружия 
в Украину, но и о серьезных решени-
ях от имени всех западных союзни-
ков о переходе на новый этап под-
держки Киева.

Макрон пока не определил дату 
своего визита в Украину, при этом за-
явил, что приедет до середины марта, 
но прежде планирует увязать визит 
с конкретными результатами. Одна-
ко создание коалиции требует рабо-
ты с партнерами и больше усилий, 
чем считалось ранее.

После этого лидеры оппозицион-
ных партий Франции раскритикова-
ли главу государства. Глава фракции 
партии «Национальное объединение» 
Марин Ле Пен подчеркнула, что пре-
зидент страны «играет в военного 
лидера». По ее словам, на кону стоит 
мир или война во Франции. А лидер 
партии «Непокоренная Франция» 
Жан-Люк Меланшон отметил, что 
перспектива начала войны против 
России - безумие.

Спустя несколько дней после того, 
как своим заявлением Макрон вы-
звал острую полемику во француз-

ском политическом классе и внутри 
стран - членов NATO, он, раздумы-
вая, идет дальше. Будучи гостем те-
леканалов TF1 и France 2 в четверг 
вечером, он заявил, что берет на себя 
ответственность за свои коммента-
рии по поводу возможной отправки 
западных войск в Украину, и, что для 
него это способ подчеркнуть потен-
циальные последствия победы Рос-
сии на жизнь французов.

За несколько месяцев до евро-
пейских выборов Макрон также не 
упустил шанса упомянуть об «экзи-
стенциальном» риске, который рос-
сийско-украинский конфликт пред-
ставляет для Европы и, собственно, 
Франции. «Если мы решим быть сла-
быми перед лицом кого-то, у кого нет 
ограничений, мы примем решение 
о поражении, - заявил Макрон, в то 
же время отвергнув любую «инициа-
тиву», исходящую от Франции. - Мы 
никогда не поведем наступление». 

Исходя из интервью, становит-
ся ясно, что после подписания кон-
тракта по обеспечению безопасно-
сти с Киевом, предусматривающе-
го помощь в размере 3 млрд евро, 
утвержденного Национальным со-
бранием и Сенатом, глава Пятой ре-
спублики отправится в Украину для 
встречи с Володимиром Зеленским 
в ближайшие недели.

В целом, озвученные французским 
президентом факты свидетельствуют 
о том, что Макрон просто «толкает 
речь» и ни на что другое не способен, 
т.к. он труслив, пуглив, обязательно 
отступит на два шага назад, если по-
смеет сделать хоть один шаг вперед. 

Шаг вперед, два шага назад
Макрон просто «толкает речь» и ни на что другое не способен

Эмманюэль Макрон просто «толкает речь» и ни 
на что другое не способен, т.к. труслив, пуглив, он 
обязательно отступит на два шага назад, если 
посмеет сделать хоть один шаг вперед

НРАВЫ

Генеральная Ассамблея ООН 
приняла резолюцию, касатель-
но мер, направленных, на борь-
бу с исламофобией.

Как сообщает американское бюро 
Report, документ, представленный 
на голосование постоянным пред-
ставительством Пакистана в ООН, 
прошел 115 голосами при 44 воздер-
жавшихся.

Азербайджан также поддержал 
резолюцию.

В документе подчеркивается уве-
личение случаев исламофобии в мире 
за последние годы, а также выража-
ется озабоченность по поводу недо-
статочной эффективности мер по 
предотвращению насилия в отно-
шении людей из-за их религии или 
веро исповедания в государствен-
ной и частной сферах, а также не-
достаточная ответственность за та-
кие проявления.

Идея провозглашения 15 марта 
Международным днем борьбы с ис-

ламофобией впервые была высказа-
на на заседании Совета министров 
иностранных дел Организации ис-
ламского сотрудничества в ноябре 
2020 года в Ниамее (Нигерия). Гене-
ральная ассамблея ООН в 2022 году 
подтвердила эту инициативу и объя-
вила 15 марта Международным днем 
борьбы с исламофобией.

Наперекор глобальным вызовам
Генассамблея ООН приняла резолюцию  

по борьбе с исламофобией

Азербайджан может стать пред-
седателем в Совещании по вза-
имодействию и мерам доверия 
в Азии (СВМДА) на 2024-2026 
годы.

Комитет старших должностных 
лиц организации на очередном засе-
дании рекомендовал Совету мини-
стров принять решение о председа-
тельстве Азербайджана посредством 
процедуры умолчания.

В рамках заседания также была 
подготовлена почва для разработки 

устава как квинтэссенции и куль-
минации процесса трансформации. 
Участники заседания обсудили новые 
направления сотрудничества в рам-
ках организации.

Кроме того, комитет утвердил 
проект Меморандума о создании 
парт нерской сети ведущих универ-
ситетов государств-членов СВМДА.

Генеральный секретарь СВМДА 
Кайрат Сарыбай представил финан-
совый отчет секретариата за 2023 год.

Отдел политики

Показатель высокого доверия
Азербайджан может стать председателем в СВМДА 
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ИСЧЕЗАЮЩИЕ ПРОФЕССИИ

Азербайджанский язык как 
одна из основополагающих 

ценностей нашего народа опре-
деляет нашу культурную иден-
тичность наряду с нашей музы-
кой, пословицами и поговорка-
ми, и без знания родного языка 
мы не можем считать себя пол-
ноценными азербайджанцами. 

Афет ИСЛАМ,
«Бакинский рабочий»

Однако, учитывая этническое раз-
нообразие нашей страны, в которой 
живут представители многих наци-
ональностей и религий, в Азербайд-
жане функционируют школы с пре-
подаванием на русском, английском, 
турецком языках, на иврите, Русский 
и Грузинский театры, храмы самых 
разных конфессий. 

Все мы знаем, что в Исламской 
Республике Иран проживают более  
30 миллионов азербайджанцев (точ-
ную статистику страна не ведет), ко-
торые расселены не только в провин-
циях Западный и Восточный Азер-
байджан, Ардебиле и Зенджане, их 
можно встретить в любом городе 
и селе страны. Интересно, как об-
стоит дело с азербайджанским язы-
ком, изучается ли он в учебных заве-
дениях, ведутся ли исследования, из-
даются ли книги и газеты?

С этими вопросами мы обрати-
лись к преподавателю и специалисту 
по азербайджанскому языку (этимо-
логии, алфавиту и фонетике) и литера-
туре, издателю, исследователю и чле-
ну IPA - Международного общества 
фонетики, просветителю и горячему 
патриоту Мейсаму Мехдипуру, кото-
рый впервые в Иране ценой огром-
ного труда, долгие годы преодоления 
препятствий и усилий занимается  
изучением и преподаванием тюркско-
го и старотюркского языков. Знающие 
господина Мехдипура люди прозва-
ли его yüz hünər за то, что все науки 
и дела даются ему легко.

Он всегда считал и сегодня счита-
ет своим долгом изучать родной азер-
байджанский язык, всегда гордился 
тем, что он азербайджанец и тебризец. 
Мейсам с рождения живет в Тебризе. 

В беседе с нами Мейсам Мехди-
пур рассказал о своей работе по про-
паганде и исследованию родного язы-
ка, которая нелегка в современных 
условиях этой страны:

- Моим исследованиям по род-
ному языку способствовали две ор-
ганизации - созданный нами Фонд 
тюрков (Turks Foundation) и при нем 
Специализированный языковой центр 
«Дильчи», наделенный правами сред-
него учебного заведения. Поскольку 
в связи с этим власти чинят множе-
ство препятствий, тем не менее, мы 
рады, что можем продолжать свою де-
ятельность в рамках этих организаций. 

Наш центр был создан 24 ян-
варя 2019 года на базе курсов ста-
ротюркского языка, которые вел 
я сам. Это первый в Иране центр, 
специализирующийся исключитель-
но на изучении и исследовании ста-
ротюркского алфавита и азербайд-
жанского языка. Мы провели три 
курса по десять занятий и 17 янва-
ря 2020 года завершили его торже-

ственной выпускной церемонией, 
на которой студентам были вручены 
сертификаты. Курсы очень плодот-
ворно и активно работали, наши сту-
денты научились, как минимум, пи-
сать и читать на родном языке и ал-
фавите, которым пользовались наши 
предки. Они основательно изучали 
грамматику, древние тюркские тексты, 

рукописи и каменные плиты с пись-
менами. После этого мы ввели курс 
тюркологии и тюркского фолькло-
ра, проводили интереснейшие се-
минары, лекции и дискуссии на эти 
и другие темы, как, например, образ 
жизни, обычаи и традиции тюрков, 
- Gözəl yaşam, türçə yaşam. Мы так-
же подготовили и издали большое 
количество научно-исторической 
литературы, касающейся тюрков, 
хотя не все наши книги получили 
разрешения властей на публикацию. 

- Скажите, в Иране преподается 
азербайджанский язык, будь то на 
арабской графике или латинской?

- К сожалению, в Иране запре-
щено преподавание азербайджан-

ского языка и литературы. Недав-
но в Тебризском университете от-
крыли факультативные группы по 
изучению т.н. türkü-azəri dili. Сами 
тюрки слово «азери» не произно-
сят, им пользуются персы, чтобы 
подчеркнуть, что нет такого языка 
и народа, как тюркский. В школах 
изучаются персидский и арабский 
языки, немного английский. Так что 

если в семье до школы ребенок вы-
учит родной тюркский язык, он бу-
дет всегда на нем говорить, а если 
нет, то он забудет о своих корнях. 

- Т.е. на родителях лежит серьез-
ная ответственность по сохране-
нию родного языка?

- Да, и, к сожалению, таких семей 
становится все больше, они предпо-
читают использовать государствен-
ный язык. Что касается алфавита, 
все книги, издающиеся на тюркском 
языке, выходят на арабской графи-
ке. Одно время на заднем титуль-
ном листе книги давались назва-
ние и аннотация книги на латини-
це, но затем это запретили, поэтому 
все издания выходят исключитель-
но на арабской графике. На англий-
ском или любом другом языке мож-
но издать любую литературу, но на 
тюркском - категорически нет. У меня 
есть свое издательство, где я издаю 
литературу, поэтому знаю все пра-
вила и законы книгоиздания. Од-
нако при этом нет единых правил 
правописания на тюркском языке, 
каждое издательство пишет араб-
скими буквами по-разному, пото-
му что нет школы, нет научного из-
учения тюркского языка, организа-
ции или института. Наши писатели 
и поэты Физули, Сабир, Дж.Мамед-
гулузаде и другие пользовались ал-
фавитом в соответствии с едиными 
грамматическими правилами того 
времени. Сегодня каждый внедря-
ет свои правила правописания,  
поэтому получается несуразица. 

- Что вы имеете в виду, когда 

говорите старотюркский язык?
- Как вы знаете, наш тюркский 

язык пережил четыре этапа своего 
развития - прототюркский, т.е. мате-
ринский язык, старотюркский, сред-
нетюркский и современный тюркский 
язык. Есть немало диалектов тюркского 
языка - казахский, кыргызский, тур-
кменский и др., но старотюркский - 
это старый уйгурский язык, который 
был принят в Тюркском ханстве, все 
рукописи и памятники писались на 
старотюркском языке. Я очень гор-
жусь тем, что впервые в Иране ор-
ганизовал курсы изучения и пре-
подавания старотюркского языка, 
которые были очень успешными. 
Но у нас был еще и старотюркский 
алфавит, не заимствованный у ко-
го-то, как арабский, он исконно наш, 
тюркский, - öz türk, əski türk əlifbası, 
- за каждой буквой тянется глубо-
кая история, и все наши студенты 
приобщились к истории своего род-
ного языка и алфавита и будут пе-
редавать его будущим поколениям. 

- Где вы преподаете азербайд-
жанский язык и проявляет ли мо-
лодежь интерес к его изучению?

- Это происходило на разных 
площадках. Одно время мы арен-
довали классы в университетах, или 
проводили занятия на своем рабо-
чем месте в виде групп. Многие мо-
лодые люди добровольно изучают 
свой родной язык и литературу, од-
нако государственная политика вы-
нуждает их отдавать приоритет го-
сударственному языку и относиться 
с пренебрежением к родному язы-
ку. Властям невыгодно, чтобы тюр-
ки знали и ощущали свою идентич-
ность и утверждали ее. Во времена 
шаха Реза Пехлеви придумали тер-
мин «азери», т.е. не тюрок, а иранец, 
так же как иранцами являются курды 
или гиляки. Азери - не тюрки. Наш 
язык тюркский, и он стал так назы-
ваться после монгольского завоева-
ния. Поэтому в Иране во всех офи-
циальных медиа к тюркам обраща-
ются как к азери, т.е. как к иранцам, 
а не тюркам. В результате этой про-
паганды, к сожалению, наша моло-
дежь отдаляется от тюркской куль-
туры и духовности. Вот вам пример: 
недалеко от Тебриза есть городок 
Ильхычы, и один парень, выходец 
оттуда, но живущий в Тегеране, вся-
чески открещивается от того, что 
он тюрок, говоря, что он перс, хотя 
его родители и предки чистые тюр-
ки и происходят из Ильхычы. Это 
наглядный пример официальной 
пропаганды идеологии иранизма.  

- Какую литературу вы исполь-
зуете на уроках, - изданную в Азер-
байджане или Иране? 

- Используем и ту и другую ли-
тературу на арабской графике. У вас 
есть замечательные научные изда-
ния по языкознанию, толковые сло-
вари азербайджанского языка, сло-
вари омонимов, синонимов, анто-
нимов, орфографический словарь, 
книги по диалектологии (в них ох-
вачены диалекты Северного Азер-
байджана, тебризский диалект дан 
предельно сжато, и причины этого 
понятны, - конечно, мы сами должны 
поработать над этим), словарь науч-
ных терминов, философский словарь, 
словник «Деде Горгуда», словарь ара-
бо-персидских слов в классической 
литературе и т.д. Это очень ценные 
издания, и мы непременно пользу-
емся ими. В Иране книги, поступаю-
щие из Баку на латинице или кирил-
лице, наши специалисты переводят 
на арабскую графику, только в та-
ком случае они получают официаль-
ное разрешение на издание. Вместе 
с тем многие книги наши азербайд-
жанские ученые вынуждены выпу-
скать на персидском языке.

- Есть ли в Иране специалисты 
по азербайджанскому языку и ли-
тературе, назовите их, пожалуйста.

- Таких ученых у нас немало. На-
пример, знаменитый хирург, покой-
ный Джавад Хейат, покойные ныне 
Мухаммедамин Фарзане и профес-
сор Хамид Нитги, эти люди прило-
жили огромные усилия для пропа-
ганды и развития тюркского языка 
в Иране. Из здравствующих - Насер 
Манзури, профессор Юсуф Азлу.

- Как относятся власти к ва-
шим урокам?

- Азербайджанский язык у нас, 
как говорится, вне закона, власти 
всячески делают все возможное, что-
бы не допустить его развития в ка-
кой бы то ни было сфере. В том числе 
и по отношению к нашим занятиям, 
все проекты и планы Минкультуры 
ориентированы на персидский язык.

- Бывали ли вы в Баку?
- К сожалению, нет, это моя меч-

та. Но дело в том, что стоит кому-то 
из наших деятелей науки и искус-
ства приехать в Баку, как после воз-
вращения их вызывают в определен-
ные структуры, подвергают допро-
сам и т.д., поэтому люди из страха 
отказываются посещать свою Роди-
ну - Северный Азербайджан.

- Благодарю за интересную беседу! 

Язык вне закона
Азербайджанский по ту сторону Араза

Мейсам Мехдипур 
считает своим дол-
гом изучать род-
ной азербайджан-
ский язык, всег-
да гордился тем, 
что он азербайд-
жанец и тебризец

Памяти  
великого поэта

Состоялось мероприятие,  
посвященное 210-летию  

со дня рождения  
Лермонтова

В бакинском Музее музыкаль-
ной культуры состоялось меро-
приятие, посвященное 210-ле-
тию со дня рождения русского 
поэта Михаила Юрьевича Лер-
монтова, сообщает пресс-служ-
ба Российского информацион-
но-культурного центра (РИКЦ).

С приветственным словом вы-
ступили руководитель Русского дома 
в Баку Ирек Зиннуров, директор Азер-
байджанского государственного му-
зея музыкальной культуры, заслужен-
ный деятель культуры Азербайджана, 
доктор искусствоведения Алла Бай-
рамова и заведующая отделом мас-
совых мероприятий Государственно-
го Лермонтовского музея-заповед-
ника «Тарханы» Галина Давыдкина.

В экспозиционном зале Азербайд-
жанского государственного музея му-
зыкальной культуры была осмотрена 
выставка «Тарханы XXI века», орга-
низованная Государственным Лер-
монтовским музеем-заповедником 
«Тарханы» и Русским домом в Баку. 
Затем гости с интересом прослуша-
ли виртуальную экскурсию и посмо-
трели фильм о музее-заповеднике.

В ходе мероприятия гостей пора-
довали выступления детей и взрос-
лых, читавших произведения поэ-
та, также музыкальным подарком 
для собравшихся стала программа, 
представленная профессиональны-
ми артистами.

К визуальной  
осведомленности

Начинает  
вещать ASAN TV 

Государственное агентство по 
оказанию услуг гражданам и со-
циальным инновациям при Пре-
зиденте Азербайджанской Ре-
спублики регулярно проводит 
различные мероприятия с це-
лью информирования о госу-
дарственных услугах, сообщили 
в отделе по связям с обществен-
ностью госагентства, очеред-
ным шагом в этом направле-
нии станет начало деятельно-
сти онлайн ASAN TV.

ASAN TV, который будет создан 
на базе ASAN Radio, станет первым 
онлайн-телевидением, специализиру-
ющимся на государственных услугах.

Цель заключается в обеспечении 
более качественного представления 
видеоконтента, расширении зритель-
ской аудитории и ее границ, более 
всесторонней визуальной осведом-
ленности о государственных услугах.

Задумавшись о важности разви-
тия народных ремесел в наше 

время, решила узнать, есть ли 
люди, которые стараются возро-
дить и сохранить актуальность 
разных видов ремесел. 

Наталья БАБАЕВА,
«Бакинский рабочий»

Выследить современного «кув-
шиноизготовителя» - тот еще квест, 
но эти персонажи все же существу-
ют в реальности, хотя список таких 
людей оказался не особо многочис-
ленным. Это свидетельствует о том, 
что ремесленничеством занимают-
ся в большинстве своем энтузиасты, 
которые не только сохраняют народ-
ные традиции, но и придают достав-
шемуся от предков наследию нотки 
современности.

Наджаф Гадиров, гончар из села 
Еникенд Губинского района, сохраня-
ет настоящий, первозданный гончар-
ный промысел, которым так слави-
лась наша земля. Он не ищет в своем 
творчестве причудливых форм, за-
тейливых деталей, не создает новые 
яркие образы. Каждый раз он лепит 
одно и то же - само совершенство. 
Простую глиняную посуду, простой 
горшок из простой глины, отшли-
фованной солнцем. 

Уста Наджаф работает у себя во 
дворе. Здесь есть все необходимое: 
небольшая мастерская с гончарным 
кругом и печь. 

- Гончарный круг сделал сам, ско-
лотил из того, чтобы было дома. Он 
получился очень удачный, до сих пор 

на нем работаю, - говорит мастер.
На столе в мастерской лежит ще-

дрый шмат свежей, только что за-
мешанной глины. Повсюду череп-
ки и фрагменты керамики, кое-где 
сушатся уже готовые изделия. Пыль 
от экологически чистого материа-
ла везде. Глядя на это великолепие, 
приятно еще раз осознать - не боги 
горшки обжигают, а вот такие про-
стые любители первобытного ис-
кусства, как гончар Наджаф киши. 

В его мастерской рождается уди-
вительная утварь, подобная той, что 
использовали наши предки. В доме 
Наджафа Гадирова можно найти 
кувшины, миски, горшки и другую 
глиняную посуду - легкую, изящную, 
практичную и, как сейчас модно го-
ворить, экологически чистую. Наря-
ду с посудой, используемой в домаш-
нем обиходе, мастер изготавливает 
изделия декора, которые заказыва-
ют зоны отдыха и рестораны. 

Самобытный гончар-ремесленник 
рассказал историю своего прихода 
в профессию. Он оказался в сфере 
искусства благодаря желанию отца, 
когда вернулся из армии. Тогда уста 
Наджаф не предполагал, что гончар-
ное дело станет главным в его жиз-
ни. Сегодня мастер ежедневно изго-
тавливает красивые и практичные 
вещи из глины.

Уста Наджаф не имеет специаль-
ного образования по гончарному ре-

меслу. Но именно благодаря своему 
мастерству в этом деле он завоевал 
славу и уважение.

- Отец сказал мне, выбери себе 
профессию по душе, которая будет 
увлекать тебя, захватывать, интересо-
вать, впечатлять. Обучись, например, 
гончарному делу. Я хотел отказаться, 
но отец настоял. Осваивал я гончар-
ный круг самостоятельно. Простое 
рождается невероятно сложно. Нуж-
но только тягу к этому иметь. Иначе 
к глине не подходи - ничего не вый-
дет, - говорит гончар. - Я хотел со-
хранить настоящий, первозданный 
гончарный промысел, которым так 
славилась наша земля. Раньше в ка-
ждом селе работали гончары. Наша 
глиняная посуда - самая простая. Тут 
главное - сохранить верную форму 
и технологию изделия.

- Когда вы впервые что-то сде-
лали из глины?

- Первое изделие из глины я сде-
лал более 30 лет назад. С тех пор этим 
и занимаюсь. 

- Уста Наджаф, расскажите по-
подробнее об этапах работы за гон-
чарным кругом.

- Начинаем с того, что глину нуж-
но правильно приготовить и заме-
сить. Обязательно смачиваем руки 
водой, иначе глина не будет доверять. 
Основной этап - центрование мате-
риала на круге, затем вытягивание 
глины и придание ей формы. Мож-

но выйти за рамки своей фантазии 
и вытягивать форму так, как вздума-
ется. Затем начинаем формировать 
дно и выравнивать стенки. В конце 
изделие срезается с круга - это са-
мый легкий процесс. Вытягивание 
глины - самое сложное, чему нуж-
но научиться, второе по сложности 
- умение придать изделию красивую 
форму. Когда форма готова, отправ-
ляешь изделие в печь. В конце смо-
тришь на свою работу: не идеаль-
ная, немного небрежная, но совер-
шенно очаровательная.

- Для того чтобы начать созда-
вать изделие за кругом, нужно осо-
бенное состояние, вдохновение?

- Я считаю, что про вдохнове-
ние - это отговорка. Хороший ма-
стер в любом настроении сделает 
свою работу - это и есть мастерство.  

- Есть ли какой-то секрет в гон-
чарном мастерстве?

- Есть. Вроде бы простые движе-
ния, но нужно тренироваться, как 
в спорте. Мы все умеем бегать, но 
быстрее это делают люди, которые 
часто тренируются. 

- Кому подойдет это занятие?
- Занятие подойдет для всех. Глав-

ное - подружиться с глиной, иметь 
усидчивость, терпение и видеть форму.

Уста Наджаф делает как тради-
ционную, так и авторскую керами-
ку. Какие-то работы не отличить от 
тех, что делали гончары много деся-

тилетий назад, другие - выполнены 
в духе времени, в своей стилистике.

Наши предки думали в первую 
очередь о функциональности, поэ-
тому это до сих пор востребовано. 
Наджаф киши делает разную посу-
ду - какую-то хочется поставить на 
полку для красоты, в другой - запечь 
овощи с мясом, но все они пригод-
ны для пользования - они не деко-
ративные, а живые.

- Дома моя супруга тоже исполь-
зует посуду из глины, когда готовит. 
И мне как мастеру приятно, когда 
моими изделиями люди потом поль-
зуются в быту. Еда в такой посуде 
вкуснее.

В руках Наджафа киши глина бук-
вально оживает. На твоих глазах про-
исходит какое-то волшебство, поэ-
тому хочется просто наблюдать за 
процессом. У него сложилась своя 
техника. Например, горшки лепит 
без всяких приспособлений, кото-
рыми обрабатывается поверхность 
сосуда для гладкости и ровности. Ча-

сами руками наглаживает до нуж-
ной кондиции изнутри и снаружи 
свое глиняное произведение. Гово-
рит, тепло рук - обязательный ин-
гредиент в создании простой и бес-
хитростной посуды. И правда, дер-
жишь в руках горшок, а он на ощупь 
шероховатый, слегка чувствуются 
ровные кольца, как будто гладишь 
корочку на хлебе из печи. 

Глину уста Наджаф полюбил за 
то, что она живая. И как все живое 
- она непредсказуема. Весь процесс 
- от маленького комочка материа-
ла, лепки на круге, сушки до обжи-
га в печи - требует душевной отдачи. 

За последние годы спрос на гончар-
ные изделия возрос. Хотя это и радует 
мастера, он сожалеет об отсутствии 
продолжателей своего дела и сокру-
шается, что молодежь не проявля-
ет интереса к гончарному ремеслу. 
Мастер готов передать свои знания 
и умения молодому поколению, что-
бы продолжались древние традиции 
гончарного ремесла в Азербайджане.

Огонь, вода и… гончарный круг
Творческий союз человека и природы

НА ЗЛОБУ ДНЯ
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Грузинский участок железной 
дороги Баку-Тбилиси-Карс бу-

дет готов уже через два месяца, 
сообщил журналистам в ходе ви-
зита в Грузию председатель ЗАО 
«Азербайджанские железные до-
роги» (АЖД) Ровшан Рустамов. 
Так что уже очень скоро слож-
ный и важный отрезок пути бу-
дет готов к эксплуатации. 

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

Как утверждают в руководстве 
Азербайджанских железных дорог, уже 
закончено около 95% работ в рамках 
полной модернизации железнодорож-
ной линии Баку-Тбилиси-Карс (БТК) 
и увеличения ее пропускной способ-
ности до 5 млн тонн. По словам Р.Ру-
стамова, проектные работы плани-
руют завершить за два месяца. «Как 
известно, по поручению Президента 
Азербайджана Ильхама Алиева рабо-
ты по модернизации БТК и расшире-
нию проектной мощности стартова-
ли в начале прошлого года», - напом-
нил глава АЖД, отметив, что пройден 
третий этап этого многоступенчатого 
проекта. Его суть проста и понятна - 
грузинский участок пути оставался 
слабым и достаточно узким местом 
набирающего вес и обороты Средне-
го коридора. «Одной из самых боль-
ших выгод, которую принесет нашей 
стране эта дорога, станет увеличение 
объемов транзитных грузов», - счи-
тают в руководстве АЖД. 

Поэтому в начале минувшего года 
руководство нашей республики при-
няло стратегически важное решение 
инвестировать $100 млн в расшире-
ние части БТК, проходящей по тер-
ритории соседней страны. Особенно 
емко значение этого шага очертил Пре-
зидент Азербайджана Ильхам Али-
ев на прошлогодней международной 
конференции с говорящим названи-
ем «Вдоль Среднего коридора: геопо-
литика, безопасность и экономика». 
Именно тогда глава нашего государ-
ства показал на пальцах, что расту-
щее логистическое значение Азер-
байджана, расположенного на пере-
сечении стратегически важных путей 
транспортного каркаса Большой Ев-
разии, благоволит этому шагу. «Пять 
лет назад мы вместе с партнерами 
открыли железную дорогу Баку-Тби-

лиси-Карс. Сейчас же на фоне расту-
щих грузоперевозок через Азербайджан 
мы начали вкладывать инвестиции 
в расширение грузинской части БТК. 
Этот проект обойдется нам в свы-
ше $100 млн», - подчеркнул Президент 
Ильхам Алиев. 

Сам проект задумывался еще 
в 90-е годы прошлого века, т.е. задол-
го до происходящих сегодня в мире 
гео политических трансформаций. Ко-
нечно же, перспективы новых марш-

рутов тогда еще не были столь оче-
видны, но, оказавшись на перекрестке 
глобальных путей, наша республика 
наращивала свой транспортный по-
тенциал, заглядывая в завтрашний 
день большой логистики. И он оказал-
ся к нам весьма благосклонен. В свете 
новых реалий именно здесь пересека-
ются сегодня стратегически важные 
пути, открывающие новые возмож-
ности для полноценного торгового 
и инвестиционного взаимодействия 
между Азией и Европой. Поскольку 
все мы помним, как война на востоке 
Европы стала поводом для масштаб-
ных антироссийских санкций. В со-
четании с российскими контрсанк-
циями масштабное экономическое 
противостояние повлияло практи-
чески на все, начиная от энергетиче-
ского рынка и заканчивая логистикой. 
Ожидаемым следствием экономиче-
ских войн стал подрыв позиций про-

ходящего по территории РФ Север-
ного транспортного коридора - в ре-
зультате часть грузов развернулась на 
юг, положив начало возрастающей ак-
туальности Среднего (Транскаспий-
ского) транспортного пути.

Так что теперь многие грузы из Ев-
ропы в Азию и обратно вынуждены 
отправляться не испытанным север-
ным путем (Китай-Казахстан, РФ-Бе-
ларусь-ЕС) и практически огибают 
весь континент. Речь идет о гигант-

ском мультимодальном направлении, 
пересекающем Каспийское и Черное 
моря. Продолжительное транспорт-
ное плечо пролегает через Китай, Ка-
захстан, акваторию Каспийского моря, 
Азербайджан, Грузию и далее в Турцию 
и страны Европы. Серьезный и стра-
тегически важный проект железно-
дорожного пути из нашей столицы 
в Грузию, а оттуда в турецкий Карс 
стал органической частью этого боль-
шого евразийского транспортного ко-
ридора от турецких портов на Среди-
земном и Черном морях до морских 
гаваней на востоке Китая. 

Железнодорожную магистраль вве-
ли в эксплуатацию осенью 2017 года. 
В рамках этого проекта была построе-
на железная дорога Карс-Ахалкалаки 
протяженностью 98 км, также провели 
реконструкцию в Грузии 183-киломе-
трового участка Ахалкалаки-Тбили-
си. Работы на грузинской части маги-

страли финансировались Азербайд-
жаном, выделившим соседней стране 
два льготных кредита на общую сум-
му $775 млн. Теперь же, превратив-
шись в транспортный хаб на гигант-
ском пути из Европы в Азию, наша 
республика продолжает работать над 
расширением своих инфраструктур-
ных возможностей. 

Особое внимание уделяется по-
тенциалу Бакинского международ-
ного морского торгового порта - его 
грузопропускная способность будет 
увеличена более чем в полтора раза - 
с нынешних 15 до 25 млн т, отмеча-
ет профессор, заведующий кафедрой 
экономической и социальной геогра-
фии Бакинского государственного уни-
верситета Чингиз Исмайлов. Ученый 
назвал строительство БТК важным 
и стратегически выверенным реше-
нием. «Само собой разумеется, что се-
годня эффективность этой магистрали 
возрастет по мере подвижек в Алят-
ской СЭЗ и возрастающих грузопе-
ревозок, а также благодаря растущей 
транзитной роли Среднего коридора, 
- говорит Ч.Исмайлов. - Если же за 
ближайшие годы получится кратно 
увеличить грузооборот Бакинского 
порта, в этом случае железная дорога 
БТК будет однозначно востребована». 

По мнению профессора, когда и на-
сколько вырастет перевалка грузов 
в порту, сложно предсказать, ведь это 
зависит не только от нашего желания, 
но и от мировой экономической си-
туации, характера развития межгосу-
дарственных экономических отноше-
ний, экономического и политического 
положения в сопредельных странах. 

Ну а в целом железные дороги пе-
риодически ремонтируют и обновля-
ют, поскольку, во-первых, при эксплуа-
тации проявляются определенные про-
блемы или нестыковки, которые могли 
не учесть строители и проектиров-
щики. А во-вторых, любое железно-
дорожное сообщение должно рабо-
тать на опережение. Его мощностей 
должно быть достаточно для приема 
нарастающих объемов грузов и пас-
сажиров. 

По мнению экспертов, пассажиро- 
и грузопотоки по БТК в перспективе 
будут только расти, поэтому дорога 
должна постоянно модернизировать-
ся, поскольку в постоянном режиме 
решаются инженерно-технические 
и эксплуатационные вопросы.

Развитая сеть общественного 
транспорта - важная часть го-

родской инфраструктуры и по-
тому власти стараются, чтобы на 
нем было возможно добраться из 
любой точки в пункт назначения. 

Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий»

Ведь это помогает снизить загру-
женность дорог и делает поездки ком-
фортными и безопасными. Помимо 
всего прочего, предпочтение обще-
ственного транспорта личному бла-
гоприятно сказывается на экологиче-
ской ситуации. Так, один автобус, по 
некоторым подсчетам, может пере-
везти столько же людей, сколько сто 
автомобилей, а, значит, и выбросов 
в окружающую среду будет гораздо 
меньше. Если же транспорт экологич-
ный, то их не будет вообще. 

Сейчас в Баку функционируют 
два вида общественного транспорта 
- метро и автобусы, хотя есть планы 
по внедрению и других видов. 

Согласно статистике автомобиль-
ным транспортом в феврале этого года 
было перевезено 127,5 млн пассажи-
ров, что на 5,9% больше, чем в анало-
гичном периоде прошлого года. 95,4% 
пассажиров пользовались услугами ав-
тобусов, а 4,6% - маршрутными так-
си. Пассажирооборот вырос на 6,9%.

По словам председателя правле-
ния Агентства наземного транспор-
та Азербайджана (AYNA) Анара Рза-
ева, 17% населению вообще не досту-

пен общественный транспорт. Сейчас 
действуют 26 компаний-перевозчи-
ков и разработана сеть их поддержки. 

Эксперт в области общественно-
го транспорта Рауф Агамирзаев кон-
статирует, что на данный момент по 
столице ежедневно курсируют более 
2 тыс. автобусов. «Из них половина 
старше десяти лет. 300 автобусов не 
интегрированы в систему Bakukart, 
то есть оплату за проезд производят 
сами пассажиры наличными. Причи-
на этого в том, что на некоторых ав-
тобусах систему электронной опла-
ты установить не получается. AYNA 
планирует в течение года пустить на 
маршруты 100 электробусов и выве-
сти из эксплуатации часть старых ав-
тобусов. Автобусный парк обновляет-
ся и продолжит обновляться и даль-
ше», - отметил он в беседе с нашим 
корреспондентом. 

Всего для Баку, как было объяв-
лено, необходимо порядка 2500 авто-
бусов для того, чтобы сделать пользо-
вание этим видом транспорта более 
удобным для пассажиров, в частно-
сти в часы пик. 

«Однако, - подчеркивает эксперт, 
- не следует ограничиваться одними 
автобусами. До 2025 года планирует-
ся улучшить ситуацию с обществен-
ным транспортом и пешей доступ-
ностью. И этот процесс уже начался. 

Обустраиваются пешеходные тротуа-
ры, создается сеть велодорожек, уве-
личиваются автобусные полосы, ко-
торые планируется довести до 160 км 
в течение этого года. Сейчас этих по-
лос только 60». 

Наряду с этим, считает собеседник, 
следует ужесточать наказание для нару-
шителей правил дорожного движения: 
«Однако нужно задуматься и о внедре-
нии рельсового транспорта, который 
нужен городу как воздух. Ведь он мо-
жет перевозить гораздо больше пас-
сажиров и дольше эксплуатировать-
ся. А его внедрение снизит нагрузку 

на автобусы. Одновременно Бакме-
трополитен закупает новые поезда 
Stadler (четыре поезда были достав-
лены в прошлом году, в этом посту-
пят еще шесть). В итоге в общей слож-
ности будут курсировать 20 поездов, 
что положительно скажется на пасса-
жироперевозках в столице».

Р.Агамирзаев рекомендует систе-
матизировать все решения, связанные 
с общественным транспортом, больше 
внимания уделять финансовой сторо-
не вопроса. «Пора переходить на брут-
то-контракты, при которых государство 
субсидирует перевозчиков и сможет 

ужесточать требования к предостав-
ляемым ими услугам, - говорит он. - 
Это позволит улучшить условия ра-
боты, повысить бизнес- устойчивость 
перевозчиков. Появится конкурен-
ция и на рынке останутся самые луч-
шие компании. И тогда автобусы бу-
дут ездить чаще и строго по графи-
ку. В перспективе можно подумать 
и о ночных рейсах внутри Баку и по 
всему Абшерону». 

Между тем Агентство наземного 
транспорта Азербайджана разрабо-
тало новую устойчивую финансовую 
модель, согласно которой предпола-
гается предоставление добросовест-
ным перевозчикам льгот и поддерж-
ка со стороны государства, что позво-
лит перевозчику покупать и вводить 
в эксплуатацию более модифициро-
ванные автобусы.

Что касается доступности обще-
ственного транспорта для населения, 
то, как отметил Р.Агамирзаев, тут все 
зависит от состояния дорожного по-
лотна, тротуаров и т.д. От дома до оста-
новки и от остановки до пункта на-
значения должен быть удобный бес-
контактный тротуар. 

Эксперт также затронул вопрос 
создания в городе зон, свободных от 
автомобильного транспорта. Так, по 
решению Координационного сове-
та по транспорту, уже закрыт доступ 

частных автомобилей на территорию 
около станции метро «28 Мая».

«Зона в районе станции метро  
«28 Мая» должна функционировать 
как хаб, так как там есть метро, же-
лезная дорога, автобусы, пешеходы, 
- считает собеседник. - Но из-за ха-
отичной парковки автомобилей до 
недавнего времени было затрудне-
но передвижение и людей, и автобу-
сов, где у многих из которых это ко-
нечная остановка. Если автобус ис-
пытывает затруднения с заездом или 
выездом с конечной остановки, это 
негативно отражается на его графи-
ке курсирования. Ограничение въез-
да автомобилей на эту территорию 
считаю правильным решением, и ду-
маю, что будут распределены пасса-
жиропоток, остановки и созданы для 
этого более благоприятные условия. 
Также нужно уделить внимание вы-
деленным автобусным полосам - по 
маршруту не должно быть заторов 
и пробок. И у горожан должна быть 
альтернатива - как передвигаться на 
то или иное расстояние и каким ви-
дом транспорта при этом воспользо-
ваться. Все это в комплексе создаст бо-
лее благоприятные жизненные усло-
вия в городе». 

Находящийся с визитом в Ис-
ламской Республике Иран ми-
нистр энергетики Парвиз Шах-
базов встретился с министром 
энергетики этой страны Али Ак-
баром Мехрабианом. 

На встречах, проведенных в уз-
ком и расширенном составах, были 
обсуждены текущие вопросы сотруд-
ничества в сфере электроэнергети-
ки между двумя странами, сообщили 
в Министерстве энергетики.

Министры провели обмен мне-
ниями о ходе реализации проекта 
строительства гидроузлов и гидро-
электростанций «Худаферин» и «Гыз 
галасы» на реке Араз, а также про-
цессах, осуществляемых в рамках 
Совместной технической комиссии 
и рабочей группы. Было выражено 
удовлетворение тем, что работы на 
гидроузлах находятся на стадии за-
вершения, было сообщено, что в бли-
жайшее время состоится церемония 
открытия гидроузлов «Худаферин» 
и «Гыз галасы». Кроме того, была 
подчеркнута важность ускорения 

вопросов, связанных со строитель-
ством электростанций, достигнута 
договоренность об ускорении про-
цесса. Обсуждены вопросы, связан-
ные с использованием водных ресур-
сов, а также совместные с иранской 
стороной меры по восстановлению, 
охране и содержанию исторических 
Худаферинских мостов.

На встрече были рассмотрены 
меры по ускорению строительства 
Ордубадской ГЭС мощностью 36 ме-
гаватт на реке Араз, а также текущее 
состояние сотрудничества по коорди-
нации электросетей Азербайджана, 
Ирана и России. В ближайшее вре-
мя решено провести трехстороннюю 
встречу. В ходе беседы также обсуж-
далось расширение сотрудничества 
по обмену и транзиту электрической 
энергии. Была достигнута договорен-
ность об активизации взаимных уси-
лий по развитию приоритетных про-
ектов повестки дня сотрудничества.

В завершение по итогам встре-
чи состоялась пресс-конференция.

Ю.АББАСЗАДЕ

Перекресток путей
Полная модернизация БТК близится к завершению 

ТРАНСПОРТ

Если за ближайшие годы получится крат-
но увеличить грузооборот Бакинского пор-
та, железная дорога Баку-Тбилиси-Карс 
будет однозначно востребована 

Лучше один автобус, чем сто автомобилей
Общественный транспорт сродни кровеносным сосудам

До 2025 года в столице 
планируется улучшить 
ситуацию с обществен-
ным транспортом и пе-
шей доступностью

Прозрачные перспективы
Обсуждено создание энергомоста  

между Азербайджаном, Ираном и Россией

Закрытое акционерное обще-
ство (ЗАО) AzerGold провело 
очередную акцию по посадке 
деревьев возле месторождения 
золота «Човдар».

В акции, организованной в рам-
ках «Года солидарности во имя зе-
леного мира» с целью увеличения 
площади зеленых насаждений в ре-
гионе и внесения вклада в обеспе-

чение экологического баланса, при-
няли участие 50 сотрудников ак-
ционерного общества. На участке 
площадью 1 га было посажено 1 000 
саженцев липы, соответствующей 

местным условиям, проведен агро-
технический уход. Также в рамках 
мероприятия были осуществлены 
соответствующие работы по бла-
гоустройству территории.

Во имя зеленого мира
Возле месторождения золота «Човдар» прошла очередная акция по посадке деревьев

Центр территориального пла-
нирования и строительства при 
Госкомитете по архитектуре и гра-
достроительству (ГКАГ) Азербайд-
жана направит 2,15 млн манатов на 
строительство, ремонт и восстанов-
ление индивидуальных жилых до-
мов и нежилых объектов в Гяндже 
и Физулинском районе, разрушен-
ных и поврежденных в результате 
агрессии вооруженных сил Армении.

Как сообщает «Интерфакс- 
Азербайджан», согласно данным 
портала госзакупок, с ООО AZ Graft 
Construction подписан соответству-
ющий контракт, стоимость которого 
составляет примерно 2 млн 150,418 
тыс. манатов.

Срок выполнения работ - до 7 сен-
тября 2024 года.

Отдел экономики

Возрождая инфраструктуру   

Выделены средства на строительство и ремонт  
домов в Гяндже и Физулинском районе

СТОЛИЦА
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Всемирный день почки (World 
Kidney Day) отмечается еже-

годно во второй четверг марта, 
начиная с 2006 года. По сути, 
это глобальная информацион-
но-просветительская кампания, 
направленная на повышение 
осведомленности о важности 
наших почек.

Галия АЛИЕВА,
«Бакинский рабочий»

Учреждение, организация и еже-
годное проведение этого дня стали 
результатом совместных усилий Меж-
дународного общества нефрологов 
и Международной федерации по-
чечных фондов. Основной целью 
знаменательной даты эти структу-
ры обозначили привлечение внима-
ния международных и государствен-
ных организаций здравоохранения, 
а также политических структур, спо-
собных оказывать содействие раз-
витию системы здравоохранения, 
к проблеме роста числа людей с за-
болеваниями почек.

Среди задач - обмен опытом 
специалистов в этой области ме-
дицины, развитие системы профи-
лактики почечных заболеваний, мо-
дернизация и повышение качества 
лечения больных, разработка новых 
лекарственных препаратов и меди-
цинской аппаратуры для оказания 
помощи больным и лечения нефро-
логических заболеваний.

Тревожные цифры

Отметили эту дату и азербайд-
жанские медики - урологи и нефро-
логи: в Республиканской клиниче-
ской урологической больнице име-
ни М.Джавадзаде (РКУБ) состоялась 
республиканская конференция, ор-
ганизаторами которой выступили 
сама клиника и TƏBİB и в которой 
приняли участие ведущие специа-
листы не только бакинских лечеб-
ных учреждений, но и региональных.

Открывая мероприятие, дирек-
тор РКУБ доктор медицинских наук 
Фариз Бабаев отметил, что по дан-
ным ВОЗ и международных нефро-
логических организаций и обществ, 
число больных с заболеваниями по-
чечной системы сегодня составля-
ет порядка 10% населения планеты, 
и эта цифра, к сожалению, растет. 
В большинстве случаев речь идет 
о тяжелых хронических заболева-
ниях, которые часто заканчивают-
ся летальным исходом, либо о за-
болеваниях, переходящих в катего-
рию хронических. «В нашей стране, 
- сказал доктор Бабаев, - научные ис-
следования и одновременно лечение 
почечных больных на международ-

ном уровне начались в 1966 году под 
руководством покойного академи-
ка Джавадзаде, а в 1971 году впер-
вые в регионе Кавказа и Ближнего 
Востока была проведена операция 
по пересадке почки при терминаль-
ной почечной недостаточности. За-
тем последовали другие аспекты ис-
следований по ключевым темам это-
го сегмента медицины - гемодиализу, 
гемосорбции, почечнокаменной бо-
лезни и др.».

Смертность, ассоциированная 
с заболеваниями почек, ежегодно 
возрастает, и, как свидетельствуют 
прогнозы, к 2040 году заболевания 
почек станут пятой ведущей при-
чиной смерти. 

Особо отметил Фариз Бабаев 
и тот факт, что наша страна по за-
болеваниям почек признана энде-
мичной зоной, поэтому не случаен 
интерес наших специалистов к этим 
заболеваниям. 

Эндемичный  
Азербайджан 

Больше всего больных с почеч-
ной недостаточностью проживает 
в Шеки, Гахе и Загатале: из-за не-
хватки йода в этом регионе наруша-
ется кальциево-фосфорный обмен. 
И в Южном регионе из-за чрезмер-
но насыщенного питания наруша-
ется солевой обмен, скапливаются 
кристаллы, плюс сырой климат - все 
это провоцирует воспалительный 
процесс. «Многие слышали о диа-
гнозах «острая почечная недоста-
точность» и «хроническая почечная 
недостаточность», однако мало кто 
знает о том, что они часто стано-
вятся причиной, увеличивающей 
фактор риска смертельного исхода 

при других заболеваниях. Напри-
мер, при заболеваниях сердечно-со-
судистой системы, сахарном диабе-
те, СПИДе и др. Связано это в пер-
вую очередь с основной функцией 
почек - фильтрацией и выводом из 
организма шлаков, вредных веществ 
и излишков солей. 

Нарушение этой функции ведет 
к быстрой интоксикации организма, 
сбою в работе всех систем и, в кон-
це концов, к летальному исходу. Что 

касается статистики летальных ис-
ходов от общего числа больных, то 
в этом плане мы не отстаем от ми-
ровой статистики - она составляет 
порядка 27-30%», - заявил Ф.Бабаев.

О том, что почки, имеющие жиз-
ненно важное значение для работы 
нашего организма, могут «износить-
ся» по целому ряду причин и пере-
стать функционировать, на конфе-
ренции рассказали также уролог 
Центральной больницы нефтяни-
ков Айнур Азизова,  руководитель 
научно-практического центра Госу-
дарственной службы безопасности 
доктор медицинских наук Рашад Шо-
лан, уролог клиники Liv Bona Dea Эль-
бей Дашдамирли, детский нефролог 
клиники HB Güven Заур Ахмедов, 
нефролог Хирургической учебной 
клиники Азербайджанского меду-
ниверситета Орхан Гулиев, завот-
делением гемодиализа РКУБ Хафиз 
Агаев, завотделением транспланто-
логии Центрального госпиталя Го-
стаможни доктор философии по ме-
дицине Мирджалал Кязими.

Трансплантология -  
тяжелый выбор

Их доклады были посвящены 
протоколу гемодиализа, истории 

трансплантации почек, медицин-
скому и этическому аспектам этой 
проблемы, инфицированию детей 
через мочевыводящие пути, лапа-
роскопической нефрэктомии (опе-
рации по полному удалению почки), 
нефрологическим аспектам артери-
альной гипертензии и т.д.

Живой интерес участников кон-
ференции вызвал доклад доктора Кя-
зими. И это вполне объяснимо: дело 
в том, что самой большой проблемой 
в мировой трансплантологии явля-
ется донорская, которая не обошла 
стороной и Азербайджан. 

В соответствии с условиями и пра-
вилами трансплантации органов и тка-
ней человека пересадка допускается 
от живого донора или трупа в слу-
чае, если другие медицинские сред-
ства не могут гарантировать сохра-
нение жизни больного либо восста-
новление его здоровья. 

Проблема с пополнением банка 
органов для трансплантации суще-
ствует во всем мире. Что касается 
трансплантации почки, то в боль-
шинстве случаев долгое время до-
норами были члены семьи больно-
го. Пересадка почек - тяжелая опера-
ция, здесь важен выбор подходящей 
почки. По нашему законодательству, 
вопрос донорства может решаться 
только с участием родственников 
и членов семьи. Однако велика ве-
роятность, что даже почка родствен-
ника может не подойти. Из-за того, 
что определенные показатели долж-
ны совпадать, для большинства боль-
ных пересадка невозможна. Опера-
ции по пересадке почек в основном 
проводят молодым больным от род-
ственных им доноров.

Однако, как заявил на конферен-
ции доктор Кязими, в настоящее вре-
мя пересадку органов проводят уже 
и не от родственников. «Правда, эти 
лица должны соблюсти некоторые 
требования, - поделился он. - Во-пер-
вых, они обязательно должны прой-
ти комиссию по этике при Минздра-
ве: только она может дать положи-
тельный или отрицательный ответ 
претендентам на трансплантацию».

Трансплантолог, поделившийся 
своим опытом проведения подобных 
операций и даже продемонстриро-
вавший их на слайдах, отметил, что 
в Азербайджане 24 женщины, пере-
несшие трансплантацию почки, и  
17 женщин, перенесших трансплан-
тацию печени, стали матерями.

Среди перенесших пересадку по-
чек и печени есть и наши спортсме-
ны, которые на олимпиадах завое-
вали для страны медали разного до-
стоинства.

В рамках проводимых Службой 
государственной безопасности 
Азербайджанской Республики 
мер по борьбе с транснациональ-
ной организованной преступ-
ностью и незаконной миграци-
ей была получена информация 
о том, что Улла Наим Хан На-
вваб и другие граждане Ислам-
ской Республики Пакистан за-
нимаются похищением людей 
на территории страны.

Как сообщает пресс-служба Службы 
государственной безопасности (СГБ) 
Азербайджанской Республики, в ходе 
следствия было установлено, что граж-
данин Пакистана Улла Наим Хан На-
вваб, 1992 года рождения, вступив 
в преступный сговор с другими ли-
цами и заранее заключив сделку, пу-
тем обмана заманил гражданина этой 
страны Шераза Мухаммада Афзала 
Мухаммада в Азербайджанскую Ре-
спублику, обещав ему подтвержде-
ния визы для поездки в Канаду. Ше-
раз Мухаммад Афзал Мухаммад был 
привезен в арендованный преступной 
группировкой  дом в поселке Вандам 
Габалинского района, где его держа-
ли связанным в качестве заложника. 
В обмен на его освобождение члены  
преступной группировки потребова-

ли крупную сумму денег у его близ-
ких родственников в Исламской Ре-
спублике Пакистан.

В результате экстренных опера-
тивно-розыскных мероприятий, про-
веденных сотрудниками СГБ, лица, 
совершившие указанные преступные 
действия, были задержаны на месте 
преступления - в доме в поселке Вандам 
Габалинского района, а Шераз Мухам-
мад Афзал Мухаммад - освобожден.

В отношении арестованных Уллы 
Наим Хана Навваба и других лиц воз-
буждено уголовное дело по статьям 
144.2.3 и 144.2.6 Уголовного кодекса 
Азербайджанской Республики («По-
хищение человека группой лиц, груп-
пой лиц по предварительному сго-
вору, организованной группой или 
преступным сообществом (преступ-
ной организацией) из корыстных по-
буждений или по найму»).

Согласно программе «Великое 
возвращение» продолжается пе-
реселение вынужденных пере-
селенцев.

Накануне в родной город Физу-
ли вернулась очередная группа пе-
реселенцев (153 жителя - 35 семей), 
которые былы временно расселены 
в общежитиях, санаториях, бывших 
пионерских лагерях, недостроенных 
домах и административных здани-
ях, расположенных в различных ре-
гионах страны.

Сотрудники ANAMA предоста-
вили переселенным семьям подроб-
ную информацию об опасности мин 
и неразорвавшихся боеприпасов. Им 
рекомендовали держаться подальше 
от неизвестных объектов и предме-
тов, а в случае возникновения подоб-
ных ситуаций информировать соот-
ветствующие структуры.

В церемонии вручения ключей 
приняли участие сотрудник Специ-
ального представительства Прези-
дента Азербайджанской Республики 
в Агдамском, Физулинском и Ход-
жавендском районах Эльдар Сеидов, 
сотрудник Государственного коми-
тета по делам беженцев и вынуж-
денных переселенцев Турал Гасы-
мов и другие лица.

Получившие ключи семьи раз-
местились в новых домах.

Таким образом, в городе Физули 
обеспечено постоянное размещение 
2122 человек - 562 семей.

Переселение семей в город Физу-
ли продолжится в ближайшие дни. 
7 семей (39 человек), расселенных 
в Бейляганском, Имишлинском и Фи-
зулинском районах, будут отправле-
ны из мест проживания и присоеди-
нятся к группе переселенцев в селе 
Ахмедбейли Физулинского района.

Фонд YAŞAT продолжает опла-
чивать лечение членов семей 
шехидов и оказывать им пси-
хологическую поддержку, сооб-
щили в отделе по связям с обще-
ственностью Государственно-
го агентства по обслуживанию 
граждан и социальным инно-
вациям при Президенте Азер-
байджанской Республики.

В ходе обследования жены ше-
хида Ровшана Алиева Азады Ахме-
довой ей был поставлен диагноз: 
регматогенная отслойка сетчатки 

правого глаза. Ей посоветовали сде-
лать лазерную коагуляцию и одно-
временно сделать операцию по уда-
лению катаракты на левом глазу.

Операции по восстановле-
нию сетчатки и операции по уда-
лению катаракты были проведены 
в рамках оказания услуг ОМС Го-
сударственного агентства обяза-
тельного медицинского страхова-
ния. Затраты на лазерную коагуля-
цию и интравитреальное введение 
препарата Озурдекс, не включен-
ные в пакет услуг, были оплачены  
Фондом YAŞAT.

Основная функция - фильтрация
Одна из задач World Kidney Day - модернизация и повышение качества лечения больных  
с почечной недостаточностью

В 1971 году впервые в регионе Кавказа и Ближ-
него Востока в Баку, в клинике имени Джа-
вадзаде была проведена операция по пере-
садке почки при терминальной почечной 
недостаточности
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Великое возвращение продолжается
Еще 153 человека переселились в родной Физули

Под опекой государства
Фонд YAŞAT продолжает помогать семьям шехидов

Операция СГБ
Задержан похищавший людей пакистанец

Государственная налоговая служ-
ба при Министерстве экономи-
ки запустила применение SİMA 
İmza - усиленной цифровой под-
писи нового поколения на основе 
облачных технологий, техноло-
гий открытого ключа и «распоз-
навания лиц» в процессе реги-
страции физических и коммерче-
ских юридических лиц, сообщили 
в министерстве.

SİMA İmza, созданная ООО 
AzInTelecom при Министерстве циф-
рового развития и транспорта, при-
меняется при регистрации физиче-
ских лиц с октября 2023 года. Данная 
электронная подпись будет исполь-
зоваться при электронной государ-
ственной регистрации юридическо-
го лица.

Внесены соответствующие изме-
нения для обеспечения указанных 
технических возможностей в инфор-
мационной системе Государственной 
налоговой службы. При онлайн-ре-
гистрации юридического лица учре-
дитель юридического лица и руко-
водитель юридического лица имеют 
возможность войти на интернет-пор-
тал налогового администрирования 
Государственной налоговой службы 
(new.e-taxes.gov.az) посредством элек-

тронной подписи SİMA İmza наряду 
с другими усиленными электронны-
ми подписями. Биометрическая про-
верка («распознавание лиц», тест на 
определение живости, тест с ротаци-
ей лица) осуществляется в процессе 
входа в систему.

Кроме того, для пользователей, 
вошедших на портал с электронной 
подписью SİMA İmza, активирова-
но приложение «Электронная госу-
дарственная регистрация общества 
с ограниченной ответственностью 
с местными инвестициями».

После полного заполнения заяв-
ки учредитель (учредители) и руково-
дитель имеют возможность просмо-
треть информацию заявки и устав на 
специальном экране. Биометрическая 
идентификация лиц («распознавание 
лиц», тест на определение живости, 
тест с ротацией лица) повторяется 
при подписании заявления и доку-
ментов (устава). Если проверка не за-
вершится успешно, то подача заявки 
будет ограничена в соответствии с су-
ществующими процедурами.

Обеспечивается возможность 
проверки устава, заявления о реги-
страции и прилагаемых к нему до-
кументов налоговым органом с ис-
пользованием электронной подпи-
си SİMA İmza.

Отечественное ноу-хау
SİMA İmza интегрирована в Налоговый портал

В Вене проходит туристическая 
выставка Ferien-Messe Wien, на 
которой развернут стенд Азер-
байджана. 

Как сообщила БР пресс-служба 
Государственного агентства по туриз-
му (ГАТ), нашу страну на мероприя-
тии представляют Азербайджанское 
бюро по туризму, ЗАО AZAL и ряд го-
стиничных и туристических фирм. 

Посетителям стенда Азербайджа-
на предоставляется всесторонняя ин-
формация об уголках страны, вклю-
ченных в Список всемирного наследия 
UNESCO: «Ичеришехер», Гобустанский 
культурный ландшафт наскальных ри-
сунков, исторический центр г.Шеки 
вместе с ханским дворцом. Проводит-
ся дегустация азербайджанских вин 
и сладостей, при поддержке Азербайд-
жанского культурного центра демон-
стрируются народные танцы, посред-
ством специальных очков VR (вирту-
альная реальность) осуществляется 

просмотр видео, отражающих тури-
стический потенциал нашей страны. 

Стенд посетил посол Азербайд-
жана в Австрии Ровшан Садыхбейли. 

Первые два дня выставки Ferien-
Messe Wien были отведены для встреч 
B2B - от бизнеса к бизнесу, а после-
дующие - встреч B2C - от бизнеса 
к клиенту. 

13 марта в венском Модульном 
университете Азербайджанским бюро 
по туризму при поддержке посольства 
Азербайджана был организован ма-
стер-класс по приготовлению азер-
байджанского плова для студентов. 
Мероприятие проведено в рамках про-
паганды азербайджанской народной 
кухни и опыта Slow Food. А 14 марта 
посольство организовало в Азербайд-
жанском культурном центре меропри-
ятие, посвященное охране культурно-
го наследия в Азербайджане и вкла-
ду Австрии в это дело.

Р.ГУСЕЙНЗАДЕ

Индустрия отдыха покоряет рубежи
Туристический потенциал Страны огней  

продемонстрирован на международной арене 
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В рамках Распоряжения Пре-
зидента Азербайджана  

Ильхама Алиева о празднова-
нии 530-летия великого мыс-
лителя, выдающегося мастера 
словесности, гениального поэта 
Мухаммеда Физули в Азербайд-
жанском национальном музее 
искусств (АНМИ) при содей-
ствии Министерства культуры, 
Бакинской музыкальной акаде-
мии (БМА) имени Уз.Гаджибей-
ли состоялась презентация-об-
суждение переиздания книги 
видного литератора ХХ века, 
ученого, педагога, профессора 
Мир Джалала Пашаева «Мастер-
ство Физули». 

Басти ПАША, 
«Бакинский рабочий»

На встрече, посвященной гени-
альному поэту XV века, присутство-
вали физуливеды, поэты, литераторы, 
искусствоведы, педагоги и студен-
ты БМА, а также ценители творче-
ства Мухаммеда Физули.

Приветствуя собравшихся, за-
ведующий кафедрой гуманитарных 
дисциплин БМА, доктор филологи-
ческих наук, профессор Тарлан Гу-
лиев сконцентрировал внимание на 
том, что первую книгу об особенно-
стях поэзии выдающегося поэта на-
писал Мир Джалал Пашаев. 

Выступив на мероприятии, своим 
мнением об информационной цен-
ности труда Мир Джалала Пашаева 
поделились директор АНМИ Ширин 
Меликова, профессор БМА, заслу-
женный деятель искусств Зумруд Да-
дашзаде, проректор БМА, народная 
артистка Егяна Ахундова, проректор 
Университета АДА Фариз Исмаил-
заде и депутат Милли Меджлиса 
Джейхун Мамедов. 

Между выступлениями про-
звучали музыкальные номера на 
слова Физули в исполнении сту-
дентов БМА, в частности, канта-
та Şəbu Hicran, романс Vətənimdir, 
а также muğam dəsti (композиция 
мугама), исполненная заслужен-
ным деятелем искусств, ханенде 
Агилем Меликовым.

По окончании мероприятия 
в беседе с корреспондентом газе-
ты «Бакинский рабочий» Тарлан 
Гулиев сказал:

- Распоряжением Президен-
та Азербайджанской Республики  
Ильхама Алиева нынешний год  
объявлен «Годом Физули». Это вдох-
новляет на изучение творчества вели-
кого поэта. И Бакинская музыкальная 
академия совместно с Азербайджан-
ским национальным музеем искусств 
решили отметить юбилей великого 
поэта более торжественно. Объеди-
нив усилия, мы обратились к фун-
даментальной монографии видного 
литератора, писателя, ученого, пе-
дагога, общественного деятеля ХХ 
века Мир Джалала Пашаева. 

В азербайджанском литературо-
ведении, и физуливедении в частно-
сти, это ценное произведение стало 
основой для изучения азов поэти-
ческой школы, такие произведения 
создаются достаточно редко. Пер-
вый вариант книги был издан в  
1940 году. В 1958 году она была пе-
реиздана с поправками. Затем еще 
трижды переиздавалась в 1994, 2007 
и 2018 годах. 

Это очень ценный труд высоко 
ценящего и любящего творчество 
Физули прекрасного человека и за-
мечательного ученого. В книге про-
ведена классификация газелей, ис-
следована их возвышенная тематика. 
Автор кратко, лаконично и доступ-
ным языком дает научную информа-
цию и о поэме «Лейли и Меджнун».

Читая труд Мир Джалала Пашае-
ва, окунаешься в жизнь и творчество 
Мухаммеда Физули. Это настоящая 
энциклопедия о его творчестве. Ее 
исключительно важно и нужно пере-
издавать каждые 5-10 лет, популяри-
зировать ее среди ученых и молоде-
жи, чтобы нынешнее и будущее по-

коления были проинформированы 
о выдающихся личностях своего на-
рода. Недавно эта книга была пере-
ведена и издана на немецком языке. 
Важно, чтобы и европейские искус-
ствоведы, литературоведы ознако-
мились с творчеством ученых и поэ-
тов, которых рождает азербайджан-
ская земля. 

Этим нужно серьезно и целена-
правленно заниматься, необходи-
мо пропагандировать и распростра-
нять богатое литературное наследие. 
Неспроста Президент Ильхам Али-
ев уделяет этой сфере пристальное 
внимание. Мы в свою очередь долж-
ны внести свой вклад в продвиже-
ние распространения и популяри-
зации шедевров азербайджанского 
поэтического слова, азербайджан-
ского литературного наследия и на 
международном уровне.

Профессор БМА, заслуженный 
деятель искусств Зумруд Дадашза-
де подчеркнула, что историю азер-
байджанской музыки нельзя пред-

ставить без такой значимой фигуры, 
выдающейся личности, сыгравшей 
огромную роль не только в истории 
азербайджанской литературы, поэ-
зии и философии Мухаммеда Физу-
ли, юбилей которого отмечается на 
государственном уровне: 

- Я рада, что ознакомилась с кни-
гой Мир Джалала Пашаева «Мастер-
ство Физули». Воистину это фунда-
ментальное исследование, которое 
внесло неоценимый вклад в станов-
ление физуливедения в Азербайджа-
не. В ней содержится очень много 
интересной информации, которая 
могла бы быть полезной не только 
для литературоведов, изучающих 
азербайджанскую литературу, по-
эзию, она очень значима и для тех, 
кто преподает историю музыки. 

- Пожалуйста, можно попод-
робнее?

- В творчестве Физули очень мно-
го сведений об азербайджанской му-
зыке, национальных инструментах, 
мугамах, которые тогда исполнялись. 
Это неиссякаемый источник для по-
знания музыки XV-XVI веков. Исто-
рию азербайджанской музыки без 
поэзии представить очень сложно. 
Выдающийся азербайджанский ком-
позитор Узеир бек Гаджибейли гово-
рил, что поэзия и музыка всегда ша-

гали в унисон, они обогащали друг 
друга. Поэзия питала музыку, му-
зыка - поэзию. 

- Взаимообогащение музыки 
и поэзии…

- Совершенно верно. Вся поэ-
зия Физули не просто стихи и газе-
ли. Она пронизана музыкой, сама 
по себе мелодична. Он создавал по-
эзию в жанре аруз, а это изначально 
музыка, музыка души. Мэтр азер-
байджанской музыки всегда обращал 
особое внимание на это обстоятель-
ство, он высоко ценил поэзию Физу-
ли за ее глубокое содержание, кра-
соту, глубину мысли и в то же время 
музыкальность его творчества. Это 
- основополагающий момент, кото-
рый характеризует творчество поэ-
та. Испокон веков наши современ-
ники - азербайджанские компози-
торы и мастера мугама - с большим 
удовольствием обращаются к поэ-
зии Физули.

- Творчество Физули является 
народным кладезем.  

- Это так и есть. Обрати-
те внимание, основоположник 
композиторской школы Уз.Гад-
жибейли написал оперу «Лейли 
и Меджнун» на основе поэмы 
именно Физули, и символично, 
что первый хор, который зву-
чит на открытии оперы, - мону-
ментальный, величавый и ис-
полненный с благородством 
Şəbi Hicran. Он освещает весь 
путь азербайджанской музыки 
в ХХ веке, и сегодня практи-
чески все ведущие музыканты 
отталкиваются от этого про-
изведения, создают  и создава-
ли замечательные сочинения. 
Я считаю, что каждый музы-
кант должен у себя иметь эту 
книгу Мир Джалала Пашаева, 
потому что своим глубоким 
исследованием творчества 
Физули он помогает понять 
красоту его поэзии, понять 
его мастерство. Эта книга со-

держит очень богатый материал, это 
фундаментальная монография, и под-
спорье и для нас, музыковедов и ис-
кусствоведов. Научный стиль этой ра-
боты достаточно доступен и в то же 
время глубок. О сложном Мир Джа-
лал Пашаев говорил, выражая свои 
мысли очень просто и красиво, ко-
лоритно и доступно. Я рекомендую 
своим студентам, которые собира-
ются писать научные труды, а неко-
торые из них связаны именно с по-
эзией, вооружиться этим изданием. 

- Кто для вас Мир Джалал Па-
шаев? 

- Мир Джалал Пашаев был и пи-
сателем, и в то же время ученым. Он 
ярко, очень зримо, лапидарно умел 
выражать мысль, именно это сочета-
ние науки и художественности в его 
исследовании и привлекает меня. 
Здесь он выступает и как писатель, 
и как литературовед, и как исследо-
ватель. И этот симбиоз рождает та-
кое замечательное исследование, ко-
торое, я думаю, будет интересно не 
только для литературоведов, не толь-
ко для тех, кто изучает литературу 
и поэзию, но и для всех остальных, 
кто неравнодушен к азербайджан-
скому искусству и культуре, к азер-
байджанской литературе, музыко-
ведов в первую очередь…

На мажорной ноте завер-
шил выступление в Лиге 

Европы азербайджанский фут-
больный клуб «Карабах». 

Ю.ИБРАГИМОВ

Голы за «Карабах» забили Аб-
дулла Зубир (59-я минута) и Жу-
ниньо (68). В составе «Байера» от-
личились Джереми Фримпонг (72) 
и Патрик Шик (90+3, 90+8).

Чемпион Азербайджана со-
вершил, казалось бы, невероят-
ное, ведя со счетом 2:0 в ответном 
матче 1/8 финала на выезде про-
тив «Байера». И хотя соперник смог 
вырвать победу уже в компенси-
рованное время (3:2), игра агдам-
цев заслуживает оваций.

После домашней встречи с ле-
веркузенским «Байером» в первом 
матче (2:2) ожидания от команды 
Гурбана Гурбанова не были высо-
кими. Было понятно, соперник у аг-
дамцев именитый. Но даже с уче-
том этого многотысячная армия бо-
лельщиков ждала 
победы своего ку-
мира.

С первых 
же минут хозя-
ева поля приня-
лись давить ата-
ками нашу коман-
ду. Пару раз были 
моменты и у «Карабаха», однако 
завершающий удар был не точен, 
чувствовалась чрезмерная нервоз-
ность подопечных Гурбана Гурба-
нова. В конце тайма не выдержа-
ли нервы у Андрея Лунева, он до-
пустил грубую ошибку, но немцы 
простили. Первый тайм завершил-
ся без забитых мячей - 0:0.

Второй тайм получился другим. 
«Карабах» действовал тонко, а кон-
тратаки были довольно размаши-
стыми. Гол Зубира придал игрокам 
небывалое воодушевление, а ког-
да Жуниньо сделал счет 2:0, поду-
малось, что назревает сенсация. 
Тем более что к тому моменту го-
сти играли в меньшинстве после 
удаления Эльвина Джафаргулиева.

Однако Фримпонг вначале со-
кратил отставание в счете, а дубль 
Патрика Шика на исходе встречи ре-
шил судьбу дуэли в пользу «Байера».

Встреча в Леверкузене в оче-
редной раз показала какого про-
гресса добился «Карабах». Играть 
на равных против лидера Бундес-
лиги, заставлять соперника оши-
баться, создавать убойные момен-
ты, забивать голы - все это доро-
гого стоит. 

Тем не менее фаворит пары про-
шел дальше, хотя он не был таковым 
по игре. «Карабах» же продемон-

стрировал пре-
красный футбол 
как в Баку, так 
и в ответной 
встрече в Ле-
веркузене, по-

казав игру высочайшего уровня. 
Бился и даже во многих случаях 
превосходил грозному соперни-
ка, который пробился в четверть-
финал не без доли везения. «Бай- 
Арену» агдамцы покидали с вы-
соко поднятой головой, не про-
сто дав бой серьезному соперни-
ку, а сделав это красиво и заста-
вив его сильно попотеть. 

На послематчевой пресс-конфе-
ренции главный тренер немецко-
го «Байера» Хаби Алонсо не скры-
вал своей радости от победы ко-
манды: «Очень рады, что прошли. 
Матч получился непростым. Ког-
да удалось сравнять счет, моя ко-

манда воодушевилась и с еще боль-
шим энтузиазмом пошла вперед. 
Хотя, в целом, было сложно срав-
нять счет, когда соперник повел 
в счете. Ребята хорошо выступи-
ли. Последний гол Патрика Шика 
получился отличным. Повторюсь, 
что рады пройти этот этап. Хотим 
бороться до конца. Я вижу, что моя 
команда верит в себя и голодна на 
победы. Мне это очень приятно», 
- заявил Алонсо. 

В свою очередь наставник «Ка-
рабаха» Гурбан Гурбанов сказал, 
что хоть его команда и проигра-
ла, но боролась до конца в очень 
сложной игре: «Эти встречи прида-
ли команде большую уверенность. 
Игроки приложили много усилий 
и боролись до конца. Не просто 
играть против сильного соперни-
ка в меньшинстве. Мы пропустили 
простые голы. В итоге, как и ожи-
далось, «Байер» создал сильный 
прессинг. Что касается красной 
карточки, то она вызывает неко-
торые вопросы. Я благодарю своих 
футболистов. Я благодарю наших 
прекрасных азербайджанских бо-
лельщиков. Сегодня с нами были 
3 тысячи болельщиков. Они были 
большой силой и стали огромной 
поддержкой для команды. Поздрав-
ляю Хаби Алонсо, они прошли в сле-
дующий этап. Желаю успехов и со-
пернику, и нам».

Остается пожелать успехов на-
шей любимой команде. Нет сомне-
ний, что в следующем сезоне аг-
дамцы станут еще сильнее. 

Açıq hərrac: Hərracı keçirən “Regional İxtisaslaşdırılmış 
Hərrac Mərkəzi” MMC, hərraca sifariş verən icra qurumu 
Lənkəran rayon İcra və Probasiya Şöbəsi. Hərrac 09.04.2024-
cü il tarixdə saat 11:00-da növbəliklə Bakı ş., Yasamal r., 
C.Cabbarlı k., №44 (Caspian Plaza 1 korpus 6-cı mərtəbə) 
keçiriləcək.Hərraca çıxarılan əmlak: 09/01 LOT üzrə Ağayev 
Azad Cavad oğluna məxsus Lənkəran rayonu Şiləvar kəndində 
yerləşən 0,0063 ha torpaq sahəsi (sənaye, tikinti, nəqliyyat 
və s. təyinatlı torpaqları) ilkin satış qiyməti - 7.500 manat. 
Qeyd: Hərracda iştirak üçün hərracın keçiriləcəyi vaxta 
1 (bir) iş saatı qalmışa qədər əmlakın ilkin satış qiymətinin 
5% həcmində bank hesabına beh ödənilməlidir (bank 
hesabı: “Kapital Bank” ASC kod 200048; VÖEN 

9900003611; m/h AZ37NABZ01350100000000001944; 
S.W.İ.F.T AIIBAZ2XXXX) beh ödənildikdən sonra fiziki 
şəxslər şəx/vəs, hüquqi şəxs dövlət qeydiyyatı haqqında 
sənədi hərrac təşkilatına təqdim edərək iştirak bileti əldə 
etməlidir. Hərracda qalib olmadığınız halda ödədiyiniz beh 
5 (beş) iş günü müddətində hesabınıza geri qaytarılır. Hərrac 
addımı elan edilmiş qiymətin 1%-dən az olmamalıdır. Əlaqə 
nöm: mob: (051)693-27-15 elektron ünvan office@e-
herracmerkezi.az; https://www.facebook.com/

E L A N L A R

“Qara Aydın” MMC-yə məxsus (VÖEN 2901355701) 
möhür itdiyi üçün etibarsız sayılır.

Гений изящной словесности
Презентована книга Мир Джалала Пашаева «Мастерство Физули»

Книга Мир Джала-

ла Пашаева - осно-

ва для изучения азов 

поэтической школы

СОКРОВИЩНИЦА

Накануне в Доме футбола UEFA 
в швейцарском городе Ньон 
состоялась финальная жере-
бьевка Лиги чемпионов UEFA.

Восемь клубов, которые продол-
жают борьбу в самом престижном 
клубном футбольном турнире Ев-
ропы, сформировали четыре пары.

Также на жеребьевке объявле-
ны пары, которые встретятся в по-
луфинале. Номинальный хозяин 
финала также определился в ходе 
жеребьевки.

1/4 финала
Лиги чемпионов

1. «Арсенал» - «Бавария»

2. «Атлетико» - «Боруссия»  
(Дортмунд)
3. «ПСЖ» - «Барселона»
4. «Реал» - «Манчестер Сити»

1/2 финала  
Лиги чемпионов

5. «Атлетико» / «Боруссия» про-
тив «ПСЖ» / «Барселона»
6. «Арсенал» / «Бавария» про-
тив «Реал» / «Манчестер Сити»

Финал

Победитель пятой пары - по-
бедитель шестой пары

Матчи 1/4 финала пройдут 9-10 

и 16-17 апреля, а полуфиналы -  
30 апреля - 1 мая и 7-8 мая. Финал 
состоится 1 июня в Лондоне на ста-
дионе «Уэмбли».

Отдел спорта

Жребий брошен
Определились пары 1/4 финала ЛЧ UEFA

«Карабах»  
заслужил овации

Агдамцы покидали «Бай-Арену»  
с высоко поднятой головой

Соперник «Карабаха» 
в 1/8 финала Лиги Европы 
«Байер» поделился публика-
цией в социальных сетях в свя-
зи с ответным матчем.

В посте отмечено, что ле-
веркузенский клуб испытыва-
ет большое уважение к чем-
пиону Азербайджана: «Ваша 
команда заслужила уважение. 
Вы сыграли против нас 4 от-
личных матча, но, пожалуй-
ста, давайте не будем повто-
рять это снова». 

КСТАТИ

«Карабах» не просто 

дал бой серьезному со-

пернику, а сделал это 

красиво, заставив его 

сильно попотеть
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